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Воды доступа
РФ поддерживает нейтралитет Панамского канала

Екатерина Хамова

Россия поддерживает защиту нейтра-
литета Панамского канала, сообщил 

«Известиям» посол РФ в латиноамери-
канской стране Константин Гаврилов. 
В заявлении Дональда Трампа о пла-
нах вернуть канал под контроль США 
Москва видит нарушение принципов 
суверенного равенства государств, 
территориальной целостности и невме-
шательства во внутренние дела. Ранее 
в палате представителей был представ-
лен законопроект, который потенци-
ально даст право будущему президенту 
купить Панамский канал. На фоне этого 
власти Панамы пообещали поднять во-
прос перед Совбезом ООН, место в ко-
тором на два года южноамериканская 
республика получила в начале 2025-го. 
О перспективах этой и других террито-

риальных претензий избранного пре-
зидента США — в материале «Известий».

Россия — одна из 40 стран, присо-
единившихся к Договору о постоян-
ном нейтралитете и эксплуатации 
Панамского канала между США и Па-
намой, и настаивает на его сохранении. 
Об этом «Известиям» сообщил посол 
РФ в латиноамериканской стране Кон-
стантин Гаврилов.

— Наша страна выступает за соблю-
дение и уважение режима постоян-
ного нейтралитета Панамского ка-
нала, предполагающего, в частности, 
что и в мирное, и в военное время эта 
ключевая для международной торгов-
ли водная артерия должна оставаться 
безопасной и открытой для мирного 
транзита судов всех государств на ус-
ловиях полного равнопра-
вия, — сказал дипломат.
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Удар токеном
Россиян стали массово обманывать с помощью виртуальных карт

Наталья Ильина

Мошенники стали массово обманы-
вать россиян с помощью выпуска 

виртуальных или токенизированных карт 
для оплаты смартфоном, заявили «Изве-
стиям» в Центробанке. Злоумышленники 
убеждают клиента подвязать в свой элек-
тронный кошелек, например в Mir Pay, не-
кую карту, а затем через банкомат пере-
числить на неё наличные — якобы ради 
их спасения, правда, владелец их больше 
не увидит. Человек не волнуется о безо-
пасности, так как пользуется собствен-
ным телефоном. В крупнейших банках 
подтвердили, что такой сценарий обмана 
используется широко, — на рынке обеспо-
коены этой проблемой. Для защиты росси-
ян власти предлагают на двое суток запре-
тить внесение средств на вновь созданные 
виртуальные карты, сообщили в ЦБ.

Схема обмана с виртуальными (или 
токенизированными) картами всё шире 
используется в последние месяцы, зая-
вили «Известиям» в ЦБ. Там пояснили: 
выпустить такую карту можно на смарт-
фоне с помощью банковского приложе-
ния или отдельной специальной утили-
ты — например, Pay-сервисов.

Сейчас в России не работают Google 
Pay и Apple Pay, а через Samsung Pay не-
возможно проводить платежи картами 
«Мир». При этом пользователи Android 
всё ещё могут применять для оплаты 
одним касанием Mir Pay, а также, напри-
мер, Sber Pay.

Распространением схемы обмана 
с токенизированными картами также 
обеспокоены в крупнейших кредитных 
организациях — там подтвердили «Изве-
стиям», что сейчас в России она приме-
няется массово. В ОТП-банке подробно 
описали, как работает сце-
нарий.

Сойное выступление
Разработанный для Арктики безопасный реагент  
поможет собрать мазут в Чёрном море

Мария Недюк, Денис Гриценко

У чёные разработали экологиче-
ски безопасный реагент для уда-

ления нефтяных разливов в условиях 
Арктики. В эксперименте предложен-
ный состав позволил всего за минуту 
уменьшить площадь нефтяного пят-
на на 89–93% как при комнатной, так 
и при пониженных температурах. Бла-
годаря этому новый реагент может 
стать эффективным средством очист-
ки арктических морей от нефтяных 
разливов. Как рассказали «Извести-
ям» разработчики, вещество может 
помочь и в устранении последствий 
загрязнения мазутом Чёрного моря — 
с его помощью можно будет убрать 
тонкие нефтяные плёнки, оставшие-
ся на поверхности воды после меха-
нического забора загрязнений. Одна-
ко для этого нужны дополнительные 
испытания реагента, на что может 
уйти время.

Учёные из Российского государ-
ственного университета нефти и газа 
(Национальный исследовательский 
университет, НИУ) им. И.М. Губки-
на, Федерального исследовательско-
го центра «Красноярский научный 
центр СО РАН», Института нефтехи-
мического синтеза им. А.В. Топчие-
ва РАН и Института общей и неорга-
нической химии им. Н.С. Курнакова 
РАН разработали экологически чи-
стые реагенты — собиратели нефти 

и нефтепродуктов, которые сокра-
щают площадь разливов, стягивая 
тонкую нефтяную плёнку на воде 
до толщины, при которой её можно 
собрать специальными устройства-
ми — скиммерами — или сжечь.

Готовый реагент состоит из фос-
фолипидов, выделенных из измель-
чённых соевых бобов, дешёвого и до-
ступного сырья, и изобутилового 
спирта. Фосфолипиды — соедине-
ния, из которых состоят оболочки 
(мембраны) любых живых клеток. 
Полученный реагент легко разлага-
ется в окружающей среде, а потому 
не приводит к её загрязнению.

Авторы смоделировали нефтяной 
разлив, вылив образец нефти в кон-
тейнер с водой комнатной темпера-
туры (около 22 °С) и охлаждённой 
до 0 °С и 7 °С. После того как нефтя-
ные пятна растеклись по поверхно-
сти воды, исследователи нанесли 
на воду синтезированный реагент. 
В итоге состав позволил всего за ми-
нуту уменьшить площадь нефтяного 
пятна на 89–93% как при комнатной, 
так и при пониженных температурах.

Кроме того, авторы впервые изу-
чили методами магнитно-резонанс-
ной томографии и ядерного магнит-
ного резонанса, как реагент влияет 
на взаимодействие нефти с водой 
и образование льда в месте разли-
ва. Эти подходы позволили опреде-
лить, что присутствие реагента — со-
бирателя нефти меняет внутреннюю 
структуру и текстуру поверхности 
льда под нефтяным пятном, а так-
же его теплофизические 
свойства.

Перешли на красный
Роспотребнадзор готовит проверки «Светофора» 

Евгения Перцева

В одной из крупнейших сетей «Све-
тофор» пройдут внеплановые про-

верки, их уже одобрил первый вице-
премьер Денис Мантуров, узнали 
«Известия». На торговую сеть неодно-
кратно жаловались производители: 
ритейлер не оплачивает поставлен-
ные товары, пока не продаст их, а так-
же возвращает партнёрам продукцию 
с истёкшим сроком годности. Феде-
ральный надзор может стать пре-
цедентом для продуктового рынка, 

а также знаком для других компаний 
с недобросовестными практиками 
сократить продажи некачественных 
продуктов, уверены эксперты.

Роспотребнадзор проведёт вне-
плановые проверки в федеральной 
торговой сети «Светофор» (развива-
ет одноимённый бренд и магазины 
«Маяк»), узнали «Известия». Первый 
вице-премьер Денис Мантуров уже 
поручил службе и Минэкономразви-
тия представить в правительство не-
обходимые для этого бумаги, следует 
из документов кабмина, с которыми 

ознакомилась редакция. В каких кон-
кретно регионах пройдут проверки, 
пока неизвестно.

Источник в кабмине сообщил «Из-
вестиям», что в правительстве отре-
агировали на обращение депутата 
Сергея Лисовского, поручив прора-
ботать проведение необходимых над-
зорных мероприятий. Редакция на-
правила запросы в правительство, 
Роспотребнадзор и Минэкономраз-
вития с уточнением о том, готовы 
ли уже бумаги для начала 
проверок. 
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«Боевики бросали оружие, 
переодевались в гражданку 
и пытались спастись»
Спецрепортаж «Известий» — о том, как российские 
подразделения освобождали Курахово

Дмитрий Астрахань

К урахово один из крупных промышленных 
городов Донбасса с характерной советской 

многоэтажной застройкой. Такую противник 
часто использует в качестве готового оборони-
тельного рубежа. «Известия» узнали, как бойцы 
110-й бригады 51-й Донецкой армии освобож-
дали Курахово, сражались в окружении и бра-
ли в плен украинских боевиков.

— Поступил приказ взять пятиэтажку, — рас-
сказал «Известиям» командир одной из штур-
мовых групп 110-й бригады с позывным Ле-
ший. — Я с группой выдвинулся на точку рано 
утром. Нам повезло с погодой — был туман. 
Я и один мой подчинённый решили заложить 
взрывчатку в дом и таким образом сделать про-
лом, чтобы зайти туда.

Использовать мощные заряды взрывчатки 
или противотанковые мины для создания про-
ходов в стенах или уничтожения опорных кон-
струкций зданий — решение времён Второй ми-
ровой, которое распространилось в ходе СВО.

Под огнём врага группа Лешего смогла про-
рваться к нужной точке. Но, взорвав стену, бой-
цы зашли в здание и оказались в окружении. 
Такие ситуации, когда бои идут между улица-
ми и возникает чередование «полос», занятых 
разными сторонами, не редкость. Но это одно 
из самых опасных положений, в котором мо-
жет оказаться небольшая штурмовая группа. 
К тому моменту у Лешего в группе уже был один 
раненый.

— По рации я услышал своих ребят, запросил 
помощи. И в самое нужное время, когда у нас 
шла жёсткая перестрелка, группа Боксёра за-
шла с тыла. По команде мы вместе подавили 
одну сторону. После он дал нам новый боеком-
плект, чтобы мы зарядились и уже вместе, дву-
мя группами начали зачищать дома, где находи-
ли противника. Сначала предлагали им сдаться, 
но они отказались и начали отстреливаться, 
пришлось подавить, — вспомнил Леший о том, 
как соединился с «соседями».

По словам Лешего и Боксёра, у украин-
ских боевиков, находившихся в полуокруже-
нии в многоэтажках Курахово, к тому моменту 
не хватало решительности для быстрого ближ-
него боя. Но долгое время в плен они не сда-
вались и отстреливались до конца. Оба ко-
мандира связывают это с тем, что украинских 
боевиков запугивают пытками и казнями, ко-
торые якобы массово происходят в плену.

— Они думали, что мы их будем просто уби-
вать, потому что руки у них были в крови. Я сол-
дат, я не палач, я не судья, вот их возьмут в плен 
и там разберутся с ними. И, если они соверша-
ли преступления против мирных граждан или 

антигуманные какие-то действия, их накажут, 
но это буду не я. Я солдат. Я убивал тех, кто 
оказывал мне сопротивление, тех, кто пытал-
ся убить меня. Тех, кто просил пощады, я брал 
в плен. И после того, как мы провели их по ули-
це, те, кто оставался ещё в своих «укрепах», уви-
дели это и сами запросили пощады, — расска-
зал Боксёр о том, как его бойцы взяли и вывели 
по улице первых украинских пленных и это вы-
зывало «цепную реакцию».

Но он подчеркнул, что такое решение укра-
инцев уже не повлияло на окончательный ис-
ход боёв в районе. Командир уверен, что смог 
бы подавить остатки сопротивления.

— Я родом с «материка», из Саратовской обла-
сти. Но я здесь жил долго, совсем рядом. В 40 ки-
лометрах от Донецка прошло моё детство, это 
не чужая для меня земля, и когда моей малой 
родине — Донбассу понадобилась моя помощь, 
пусть не с первого раза, но я всё-таки пришёл 
на СВО, и, если я здесь погибну, буду считать, что 
погиб не зря и жил не зря, — подчеркнул Боксёр.

Он также показал нам трофейное оружие 
и снаряжение украинских боевиков: немецкие 
гранаты, канадский пулемёт, американские па-
троны и многое другое.

Среди трофеев и погон подполковника. Те-
перь на украинской форме он уже один, и на нём 
вместо пятиконечных звёзд многолучевые, ко-
торые наши солдаты называют снежинками. 
Видимо, кто-то из украинских офицеров полу-
чил звание и отпраздновал это в одном из под-
валов Курахово. А потом бросил парадный по-
гон, как и многое другое, в попытке выйти.

Среди оставшихся от украинских боевиков 
трофеев и флаг с массой автографов и назва-
ний подразделений. Такие бывают на опорных 
пунктах за многие годы ротаций на позициях, 
какой-то флаг или предмет передают друг дру-
гу, и потом по нему наглядно видна история: для 
кого-то побед, для других поражений. На украин-
ском флаге из Курахово разные подразделения, 
включая и брошенные в оборону пограничные 
отряды, и отряды неонацистов: на украинском 
флаге чётко читается эмблема войск СС.

— Трофеев было много, потому что они бро-
сали оружие, они бросали свою форму, пере-
одевались в гражданку и уходили, пытались 
как-то спастись. Их обучение — западные 
какие-то курсы. Но Англия им не помогла 
и не поможет. России не нужно чужих земель, 
мы пришли за своим, это наша земля, Донбасс — 
это часть России и вся Малороссия, Новорос-
сия. Это часть России, за которую гибли наши 
предки. И я думаю, что рано или поздно спра-
ведливость восторжествует и мы войну эту за-
кончим нашей победой, — завершил свой рас-
сказ Боксёр.

Братиславный день
Депутаты РФ и Словакии договорились активизировать диалог

Новости  

РФПИ приумножил вложенные в фонд госсредства 
почти в шесть раз

Р оссийский фонд прямых инвестиций (РФПИ) за время своей работы вложил с партнёрами 
в экономику страны свыше 2,3 трлн рублей. Об этом стало известно на встрече Владими-

ра Путина с генеральным директором фонда Кириллом Дмитриевым. В планах РФПИ — ин-
вестировать в ближайшие годы ещё 270 млрд в 16 проектов, а также выводить отечествен-
ные вакцины на китайский рынок. Президент тем временем обратил внимание главы фонда 
на необходимость справедливого распределения прибыли от продаж российских препара-
тов за рубежом, включая разработчиков вакцин.

РФПИ инвестировал в экономику России 2,3 трлн рублей за время своей работы, рассказал 
Кирилл Дмитриев. Фонд действует с 2011 года. Профинансировано и одобрено более 100 про-
ектов — от промышленного производства до высоких технологий. При этом 1 трлн был на-
правлен на проекты, стартовавшие с нуля. Только за последние два года фонд вместе с партнё-
рами вложил 250 млрд рублей. Так, коэффициент привлечения денежных средств составил 
1 к 5, то есть на каждый рубль РФПИ пришлось 5 рублей от партнёров, пояснил Дмитриев.

Вложенные в фонд государственные средства были приумножены в 5,7 раза. В ближай-
шее время РФПИ планирует проинвестировать ещё 16 проектов на 270 млрд рублей. Кроме 
того, фонд привлёк более €36 млрд иностранного капитала в российскую экономику. При-
чём свыше 90% соинвесторов фонда из дружественных стран. Например, РФПИ привлёк 
150 млрд рублей от иностранных партнёров для инвестиций в развитие ИИ в России, зая-
вил Кирилл Дмитриев.

Подробнее остановились на проектах. По словам главы фонда, организация активно ин-
вестирует в инфраструктуру вместе с азиатскими партнёрами. «Вместе с ними строим зер-
новые терминалы, которые будут поставлять наше зерно на рынки Китая, и также инве-
стируем в терминал по перевалке сжиженных углеводородных газов, который тоже будет 
на Дальнем Востоке помогать нашим грузам идти в Китай», — рассказал он.

Затронули и фармацевтическую отрасль. Дмитриев отметил, что успешная работа Рос-
сии по борьбе с коронавирусом позволила создать сеть партнёров в разных странах. В част-
ности, фонд намерен продолжать выводить вакцины Центра Гамалеи на рынок КНР и при-
водить ведущие китайские препараты на российский. В этом контексте Владимир Путин 
обратил внимание на положение отечественных создателей вакцин. «Я просил, чтобы раз-
работчики этих препаратов, таких нужных и для нашей страны, и для зарубежных стран, 
не чувствовали себя чужими, когда идёт распределение прибыли от продаж этих препара-
тов. И просил сделать такую схему, при которой разработчики тоже получали бы опреде-
лённые средства, и не только для личного потребления, но и на развитие соответствующих 
направлений своей деятельности», — заключил Владимир Путин.

Кирилл Фенин

В изит словацкой делегации в Россию — хо-
роший сигнал к возобновлению парламент-

ского диалога между странами. Об этом «Изве-
стиям» заявили в посольстве РФ в Братиславе. 
Группа политиков во главе с вице-спикерами на-
ционального совета республики Андреем Дан-
ко и Тибором Гашпаром провела 13 января пере-
говоры с коллегами из Госдумы. Ожидается, что 
словацкие политики пробудут в России до сре-
ды. Это первый визит парламентской делегации 
страны ЕС после введения масштабных санкций 
против РФ в феврале 2022 года. Словацкие де-
путаты намерены обсудить транзит газа, ситу-
ацию на Украине и сотрудничество с Россией. 
На этом фоне всё больше западных политиков 
видят необходимость в диалоге с РФ.

12 января в Москву прибыла словацкая де-
легация во главе с вице-спикерами националь-
ного совета (парламент) республики Андреем 
Данко и Тибором Гашпаром. В её состав также 
вошли депутаты Мариан Кери, Ян Мажгут, Ри-
хард Глык и Адам Лучанский. Причём словац-
кие депутаты столкнулись с препятствиями 
на своём пути: Андрей Данко заявил, что Поль-
ша не разрешила самолёту делегации проле-
теть через своё воздушное пространство, по-
этому парламентариям пришлось лететь через 
Чехию и Германию. Варшава, впрочем, отверг-
ла обвинения.

В понедельник политики провели встречу 
с председателем Госдумы Вячеславом Воло-
диным. На ней обсуждались вопросы активи-
зации российско-словацкого сотрудничества 
на межпарламентском уровне. По словам Во-
лодина, разговор носил очень содержательный 
характер. По его мнению, эта встреча особен-
но важна на фоне недавних переговоров прези-
дента РФ Владимира Путина с премьер-мини-
стром Словакии Робертом Фицо. «Был принят 
ряд очень важных решений», — сказал он, доба-
вив, что теперь необходимо их законодатель-
ное обеспечение со стороны парламентариев. 
Также в этот день Андрей Данко встретился 
с первым зампредом правительства РФ Дени-
сом Мантуровым.

Ранее словацкое информагентство TASR 
сообщило: в ходе визита, который продлится 
до 15 января, представители Братиславы наме-
рены обсудить продолжение поставок россий-
ского газа в Словакию и перспективы мирного 
урегулирования на Украине. Приезд словацких 
депутатов означает возобновление межпарла-
ментского сотрудничества, прерванного пре-
дыдущим правительством страны в 2022 году, 
заявили «Известиям» в посольстве России 
в Братиславе.

— Визит делегации во главе с вице-спикера-
ми словацкого парламента Андреем Данко и Ти-
бором Гашпаром в Москву — хороший сигнал 
к возобновлению парламентского диалога меж-
ду нашими странами, — отметили дипломаты. — 
Принятые Евросоюзом санкции в отношении 
российских парламентариев, которые Словац-
кая Республика как страна — член ЕС поддер-
жала, существенно ограничивают потенциал 
для нашего парламентского взаимодействия. 
Однако подобные инициативы, несомненно, 
полезны и важны для поддержания межпар-
ламентского диалога, который был в 2022 году 
прекращён по инициативе предыдущего пра-
вительства Словакии. Подобные визиты спо-
собны внести положительный вклад в укре-
пление отношений и взаимопонимания между 
народами наших стран. 

Предполагается, что во вторник, 14 января, 
Андрей Данко встретится с главой Совфеда 

Валентиной Матвиенко. Кроме того, он может 
провести переговоры с министром иностран-
ных дел Сергеем Лавровым.

Межпарламентское взаимодействие между 
Братиславой и Москвой имеет долгую историю. 
В 2019 году занимавший тогда пост председа-
теля национального совета Словакии Андрей 
Данко принял участие в качестве почётного 
гостя в параде Победы в Москве. После того 
как Запад ввёл в отношении России масштаб-
ные санкции в феврале 2022-го, взаимодействие 
парламентов двух государств временно прио-
становилось, но в марте 2024 года на Анталий-
ском дипломатическом форуме Сергей Лавров 
и его словацкий коллега Юрай Бланар догово-
рились восстановить межпарламентские связи, 
а также сотрудничество в культурно-гумани-
тарной и военно-мемориальной сферах. А в де-
кабре 2024-го министры иностранных дел РФ 
и Словакии встретились на площадке Совета 
глав МИДов ОБСЕ на Мальте, где Юрай Бланар 
заявил: Братислава намерена сохранить тран-
зит газа и нефти из России.

В дальнейшем этот вопрос поднял премьер-
министр Словакии Роберт Фицо, когда в дека-
бре посетил Москву и провёл переговоры с Вла-
димиром Путиным. Главной темой визита стала 
ситуация с транзитом российского газа через 
Украину. По словам Фицо, Путин подтвердил го-
товность РФ продолжать поставки в Словакию. 
Однако украинские власти отказались продле-
вать контракт на транзит и с 1 января прекра-
тили транспортировку российского газа в ЕС.

Роберт Фицо предупредил, что прекращение 
транзита только в 2025–2026 годах обойдётся 
ЕС в €120 млрд, однако не дождался необходи-
мой реакции из Брюсселя. В ответ на действия 
Киева словацкий премьер заявил о готовности 
заблокировать предоставление помощи Укра-
ине от ЕС, а также прекратить оказывать гума-
нитарную поддержку, изменить порядок вы-
платы пособий украинским беженцам в стране 
или перекрыть экстренные поставки электро-
энергии на Украину.

Повлиять на Киев Фицо пока не удаётся: 
представители Украины не присутствовали 
на встрече премьера Словакии с еврокомисса-
ром по энергетике Даном Йоргенсеном, которая 
прошла 9 января, и не вошли в состав рабочей 
группы по вопросам транзита газа. Введение 
жёстких мер со стороны Братиславы в отноше-
нии Украины будет зависеть от того, сможет ли 
Словакия найти альтернативные маршруты по-
ставок газа, заявил «Известиям» доцент кафе-
дры зарубежного регионоведения и внешней 
политики РГГУ Вадим Трухачёв.

— Подталкивает Фицо то, что Словакия пока 
плохо связана с «Турецким потоком» и у неё сла-

бые возможности найти альтернативные ис-
точники подключения газа, — заявил он.

Рычагом давления в руках Братиславы экс-
перт считает возможность прекратить по-
ставки электроэнергии на Украину. Однако 
радикальные шаги со стороны Словакии мо-
гут повлечь санкции из Брюсселя. Например, 
в сентябре 2024 года стало известно, что Ев-
рокомиссия рассматривает возможность за-
морозки €12,8 млрд, выделенных Братиславе 
из фондов ЕС. При этом в качестве официаль-
ной причины названо решение Роберта Фицо 
упразднить специальную прокуратуру, зани-
мавшуюся делами о коррупции.

Визит словацкой делегации лишь подтверж-
дает наметившуюся на Западе тенденцию 
по восстановлению диалога с Россией. В апре-
ле 2022 года канцлер Австрии Карл Нехаммер 
посетил Москву и провёл переговоры с Вла-
димиром Путиным. Встреча состоялась в за-
крытом формате один на один, без советников 
и переводчиков, также не было итогового заяв-
ления для прессы. Политики обсуждали урегу-
лирование конфликта на Украине и поставки 
газа в ЕС. После этого в течение двух лет лиде-
ры стран Евросоюза в Россию не приезжали.

Следующий визит главы правительства стра-
ны ЕС в Москву состоялся в июле 2024 года, когда 
в российской столице побывал премьер Венгрии 
Виктор Орбан. Он прибыл в Москву в рамках 
своей «миротворческой миссии», которая стар-
товала после того, как Будапешт стал председа-
телем в Совете ЕС. Орбан также провёл встречи 
с Владимиром Зеленским, председателем КНР 
Си Цзиньпином, президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и победившим на американ-
ских выборах Дональдом Трампом.

В декабре 2024 года глава венгерского пра-
вительства провёл телефонный разговор с Вла-
димиром Путиным, в ходе которого предложил 
установить рождественское перемирие и про-
вести обмен пленными. Если российская сто-
рона поддержала мирные инициативы Виктора 
Орбана, то в Киеве разговаривать с венгерским 
премьер-министром отказались. Глава МИДа 
страны Петер Сийярто назвал это «жестом, аб-
солютно беспрецедентным в дипломатии».

Контакты с РФ активизировали не только го-
сударства Восточной Европы. 15 ноября состо-
ялся первый почти за два года телефонный раз-
говор между Владимиром Путиным и канцлером 
ФРГ Олафом Шольцем. Российский президент 
заявил, что Москва никогда не отказывалась 
и по-прежнему открыта к возобновлению пе-
реговоров, которые приостановил Киев. Лидеры 
двух стран также договорились, что по итогам 
разговора их помощники будут на связи.

В США будущая администрация Трампа так-
же заявляет о готовности к диалогу с Россией. 
Телефонный разговор двух президентов состо-
ится «в ближайшие дни или недели», сообщил 
будущий советник по национальной безопас-
ности США Майк Уолтц в интервью ABC. За ним 
последует встреча в очном формате, подготов-
ка к которой уже идёт, утверждают в переход-
ной команде Трампа.

Стремление к диалогу с РФ вызвано в том 
числе и объективными экономическими при-
чинами. Это, например, необходимость надёж-
ных поставок газа и другого сырья. При этом 
в политическом плане внутри западного бло-
ка государств никакого единства нет, отметил 
политолог, заместитель директора Института 
истории и политики МПГУ Владимир Шапова-
лов. По его словам, всё больше европейских по-
литиков начинают разворачиваться в сторону 
России и выступать за нормализацию отноше-
ний с Москвой.

« СТРЕМЛЕНИЕ К ДИА-
ЛОГУ С РФ ВЫЗВАНО 
В ТОМ ЧИСЛЕ И ОБЪ-

ЕКТИВНЫМИ ЭКОНОМИЧЕСКИ-
МИ ПРИЧИНАМИ. ЭТО, НАПРИМЕР, 
НЕОБХОДИМОСТЬ НАДЁЖНЫХ 
ПОСТАВОК ГАЗА И ДРУГОГО СЫ-
РЬЯ. ПРИ ЭТОМ В ПОЛИТИЧЕСКОМ 
ПЛАНЕ ВНУТРИ ЗАПАДНОГО БЛО-
КА ГОСУДАРСТВ НИКАКОГО ЕДИН-
СТВА НЕТ
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Заместитель председателя национального совета Словакии Андрей Данко, председатель Госдумы РФ Вячеслав Володин и заместитель председателя 
парламента Словакии Тибор Гашпар (слева направо) во время встречи в Москве
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Курс на акции
В Финляндии готовят митинги в поддержку открытия границ с РФ

Иван Дубровин

Н есмотря на категорический отказ Финлян-
дии открывать границы с Россией, активи-

сты «Александровского общества», ранее раз-
местившие на сайте Европарламента петицию, 
продолжат требовать этого от властей страны 
и планируют новые митинги весной, сообщи-
ли «Известиям» в организации. Там указывают 
на значительный вред, который закрытые гра-
ницы наносят моральному и материальному 
состоянию жителей приграничных с Россией 
областей. Особенно от этого пострадал туристи-
ческий сектор Восточной Финляндии. В эксперт-
ном сообществе отмечают: в глазах финских 
властей восприятие России как угрозы преоб-
ладает над экономической целесообразностью. 
Об экономических последствиях закрытия гра-
ницы между странами — в материале «Известий».

Русскоязычная община «Александровское 
общество» собирается провести весной в Фин-
ляндии новые митинги с требованием открыть 
границы с РФ, подтвердили «Известиям» в ор-
ганизации.

— В зимний период митингов не планирует-
ся. Если ситуация не изменится, то весной сно-
ва выйдем. Пока будем проводить мероприятия 
в помещениях, — сказала представитель орга-
низации Ольга Чертоусова.

Активисты уже устраивали протесты. 15 де-
кабря «Александровское общество» провело 
митинги в Хельсинки, Тампере, Лахти и Лап-
пеенранте. В финской столице на акцию тогда 
пришли десятки людей.

На данный момент финские власти не на-
мерены открывать контрольно-пропускные 
пункты на границе с Россией, закрытые в но-
ябре 2023 года под предлогом контроля пото-
ка беженцев из третьих стран. 8 января 2025-го 
премьер-министр Финляндии 
Петтери Орпо заявил, что «оцен-
ка угрозы восточной границы 
остаётся неизменной».

При этом ещё про-
шлой осенью после дол-
гой модерации Евро-
парламент разрешил публикацию 
петиции, составленной «Алексан-
дровским обществом». В тексте документа, раз-
мещённого на сайте ЕП, в числе прочего указа-
но: решение о закрытии границы нанесло удар 
по финским семьям, связанным родственными 
связями с РФ. Так, поясняется в документе, за-
конные резиденты Финляндии, живущие в фин-
ской части Северной Карелии, не могут посе-
тить своих родителей, живущих в российской 
части региона, так как, чтобы проехать в Рос-
сию через Эстонию или Норвегию, требуется 
преодолеть несколько тысяч километров вме-
сто условных 100 км через наземный погранич-
ный КПП.

Авторы петиции считают: закрытие таких 
пунктов наносит «вред моральному и матери-
альному состоянию жителей приграничных 
с Россией областей, а также наносит непо-
правимый ущерб экономике ЕС». Как поясни-

ла «Известиям» Ольга Чертоусова, комитет ЕП 
по петициям, признав документ обоснованным, 
запросил от Еврокомиссии отчёт по этой теме. 
По её словам, ответ от комитета должен прий-
ти в ближайшие месяцы.

— Мы не собираемся отступать, несмотря 
на категорические заявления премьер-мини-
стра и главы МВД Мари Рантанен в стиле «не от-
кроем границу ни за что». Закрытая граница 
нарушает как минимум Шенгенский кодекс, 
не говоря уже о том количестве проблем, кото-
рые она создаёт обычным людям. Мы продол-
жим говорить об этом как внутри Финляндии, 
так и вне её, — добавила она.

Вместе с тем 13 января пограничная охрана 
республики приступила ко второму этапу оче-
редных учений вблизи России. В них задейство-
ваны около 300 человек из числа сотрудников 
полиции, таможни, сил обороны и спасатель-

ной службы. Учения продлятся 
до 17 января. Первый этап про-
шёл 8 и 9 января.

Кроме того, до конца 2026 года Финляндия на-
мерена построить на восточной границе поряд-
ка 200 км укреплений. При этом высота забора 
будет увеличена до 3,5 м, тогда как металличе-
ская сеть станет более густой. Пограничники 
также хотят начать отслеживать перемещение 
мобильных телефонов с обеих сторон границы.

В любом случае прошлой весной прези-
дент Александр Стубб пообещал при вступле-
нии в должность, что не намерен вести диалог 
с РФ, пока идут боевые действия на Украине. 
При этом абсолютное большинство жителей 
страны поддерживают антироссийские санк-
ции и выступают за продолжение военной по-
мощи Киеву. Это свидетельствует об обострён-
ном восприятии «российской угрозы», заявил 
в разговоре с «Известиями» аналитик ИМИ 
МГИМО Никита Липунов.

— Такие настроения всячески подогреваются 
властями и ведущими СМИ, в том числе запад-
ными. Поэтому финны поддерживают санкци-
онные ограничения. В целом финские политики 
и общество последние несколько лет полно-
стью солидаризируются с Украиной и считают, 
что Россию надо как-то «призывать к ответу», 
в том числе через санкционные ограничения. 
В определённой степени они воспринимают за-
крытие границы как некую форму своего лич-
ного санкционного ответа РФ. Для финского 
руководства это ещё и лишняя возможность 
показать гражданам, что угроза с востока су-
ществует, а лидерам Евросоюза — что Финлян-
дия её эффективно купирует, — отметил он.

Несмотря на то что между Россией и Финлян-
дией сохраняется железнодорожное сообще-
ние для перевозки грузов, санкции и отсутствие 
автомобильного сообщения между странами 
не остались без последствий для экономики. 
По данным таможни республики, товарообо-
рот с РФ за первые десять месяцев 2024 года со-
ставил €1,07 млрд, уменьшившись по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го более чем 
на 30%. При этом импорт из России сократился 
до €779,6 млн, а экспорт — до €288,3 млн, проде-
монстрировав таким образом снижение на 25,1 
и 42,5% соответственно по сравнению с показа-
телями за тот же период 2023 года.

Особенно сильно закрытие границ отрази-
лось на туристическом секторе страны. В апре-
ле 2024 года Ассоциация гостиничного и ре-
сторанного дела констатировала, что число 
приезжающих в Финляндию путешествен-
ников сократилось примерно на одну пятую, 
если сравнивать с показателями 2019-го. Фин-
ляндия, в частности, недосчиталась туристов 
из России. Цифры статистической службы ре-
спублики говорят сами за себя: если в 2020 году 
страну посетили более 90 тыс. наших граждан, 
проведя в отелях страны более 203 тыс. ночей, 
то в 2023-м — 21 тыс. и 34 тыс. соответственно. 

В 2024 году Финляндию посетили лишь 6 тыс. 
российских туристов, а число ночёвок едва до-
стигло 10,8 тыс.

В июле 2024 года Helsinki Times отмечала, что 
особенно сильно пострадала от снижения числа 
гостей из РФ Восточная Финляндия. Если в 2013-м 
доля российских туристов составляла 28% от об-
щего числа иностранных посетителей республи-
ки, то в предыдущем году она упала до 1%.
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«Я хочу, чтобы встреча Путина 
и Трампа прошла у нас»
Вице-спикер парламента Словакии Андрей Данко — 
об отношениях с Россией, проблемах транзита газа через 
Украину и взаимодействии с Брюсселем

Кирилл Фенин

С ловакия готова организовать встречу прези-
дентов России и США, заявил «Известиям» 

вице-спикер национального совета республи-
ки Андрей Данко. 13 января глава словацкой 
парламентской делегации встретился с пред-
седателем Госдумы Вячеславом Володиным 
и первым вице-премьером Денисом Мантуро-
вым. Политик рассказал о возобновлении меж-
парламентской дипломатии, новые встречи 
представителей России и Словакии могут прой-
ти в апреле или июне. Поставки газа в Слова-
кию могут быть организованы через «Турецкий 
поток», рассказал Данко. О перспективах со-
трудничества парламентов России и Словакии, 
поставках российского газа в Евросоюз и мир-
ном урегулировании на Украине — в эксклю-
зивном интервью Андрея Данко «Известиям».

13 января вы провели переговоры с председа-
телем Госдумы Вячеславом Володиным. Какие 
встречи запланированы у вас в Москве и чего 
вы ожидаете от вашего визита?

Я всегда счастлив, когда приезжаю в Мо-
скву. Мы уже встретились с председателем 
Государственной думы Вячеславом Воло-
диным. Завтра будем у Валентины Матвиен-
ко в Совете Федерации. Также у меня будет 
встреча с главой МИД России Сергеем Лавро-
вым и первым вице-премьером РФ Денисом 
Мантуровым (встреча прошла вечером 13 ян-
варя. — «Известия»).

Как вы оцениваете общее состояние двусто-
ронних отношений Москвы и Братиславы?

Я думаю, что нам нужно что-то сделать 
для улучшения отношений. Я хочу сказать 
официально, что это первый шаг, чтобы на-
чать новый диалог. В Москве уже был премьер 
Словакии Роберт Фицо, он встретился с Вла-
димиром Путиным. Я сегодня хочу сделать 
всё для хороших отношений с российским 
парламентом.

Планируются ли ответные визиты российских 
депутатов в Словакию?

Мы говорили о новых встречах в апреле 
или июне. Я всегда посещал Евразийский 
саммит (совещание спикеров парламентов 
стран Евразии. — «Известия»), когда он прохо-
дил. Я здесь был много раз, в том числе на па-
раде Победы 9 мая в 2019 году. Я думаю, что 
в апреле или июне мы вновь встретимся здесь. 
Мы хотим, чтобы начался новый диалог между 
Россией и Словакией. Я люблю русских людей 
и не изменю позицию по отношению к России, 
пока буду жив. Здесь хорошие люди.

Как вы считаете, будут ли новые пакеты ан-
тироссийских санкций и какой будет позиция 
Словакии?

Я в правительстве, а Словацкая Респу-
блика состоит в Евросоюзе. Но моя позиция 
по отношению к Российской Федерации всег-
да была ясна. Я думаю, что нам нужен диалог 
и не все вещи в Евросоюзе хороши для на-
шего народа. Многие вещи нам не нравятся, 
но я думаю, что наступает новое время, на-
чинается диалог между Трампом и Путиным, 
а потом начнётся диалог между малыми стра-
нами, и с Евросоюзом в том числе. Мы видим 
новые правительства в той же Австрии, Вен-
грии... Мы видим позицию, похожую на нашу. 
Я думаю, что наступает лучшее время для на-
ших отношений.

Готова ли Словакия выступить с инициативой 
о снятии санкций с России, если аналогичные 
действия будут предпринимать США?

Я думаю, что санкции — подарок для Рос-
сийской Федерации. Потому что я, когда вижу 
ваши новые вина или продукты, думаю, что 
санкции во многом России помогли. Ког-
да я сюда вернулся спустя три года, я вижу 
новые вещи. Это значит, что то, что должно 
было нанести вам вред, вам, наоборот, помог-
ло. Но я хочу, чтобы санкций не было.

По вашей информации, готовятся ли новые 
визиты государственных деятелей Словакии 
в Россию? Укрепляется ли сотрудничество 
в других сферах?

Я председатель самой первой Словацкой 
национальной партии. У нас теперь есть три 
министра, и, когда я вернусь, я сделаю всё 
для новых встреч. Они будут. Я был первым, 
кто выступал в Госдуме. Для меня это была 
большая честь. И я сделаю всё для того, что-
бы между нашими народами было всё хорошо.

Я и сегодня говорил о том, что, кто не зна-
ет русского сердца, не знает, что такое чело-
вечество. Я знаю, что и здесь есть такие люди, 
которые любят деньги и говорят, что всё хоро-

шее на Западе. Но у вас есть сердце, а в Брюс-
селе его уже нет. К нам приезжают ваши ар-
тисты. Я вчера (12 января. — «Известия») был 
в Большом театре, я бы хотел, чтобы и наши 
артисты приезжали сюда, и ваши артисты при-
езжали к нам.

Как вы считаете, какие есть условия для регу-
лирования украинского конфликта и возмож-
ны ли какие-то продвижения в этом вопросе?

Я думаю, что приходит мир и там, где жи-
вут русские люди, будет Российская Федера-
ция. Никакой проблемы с этой позицией нет, 
но нужен диалог между Трампом и Путиным. 
Потом придёт диалог с Украиной. Мы видим, 
что американский президент говорит о Па-
намском канале. Это значит, что он может го-
ворить обо всём. То, что произошло на Укра-
ине, не случилось за один день. Это история.

Возможно ли, что Словакия примет у себя пере-
говоры Владимира Путина и Дональда Трампа?

Я думаю, что это возможно. Я бы хотел, 
чтобы эта встреча была у нас, в Братиславе, 
но увидим, как будет.

Брюссель предлагает использовать россий-
ские активы для финансирования Украины. 
Какую позицию по этому вопросу занимает 
Словакия?

Я думаю, что Зеленский хотел, чтобы 
мы получили ваши деньги — €500 млн, когда 
были проблемы с газом, но наш премьер ска-
зал ясно: мы не хотим эти деньги получить, 
потому что это ваши деньги.

Если предложение о вводе войск на Украину 
будет официально рассматриваться в НАТО, 
по вашему мнению, Словакия его заблокирует?

Я не думаю, что это произойдёт. Я вижу по-
зицию стран НАТО, они хотят более серьёз-
но относиться к России. Да, об этом говорит 
французский президент, но это несерьёзно. 
Потому что здесь, в России, работает множе-
ство французских компаний. Когда Макрон 
говорил о [вероятном] вводе войск, мы озву-
чили позицию Словакии. Я думаю, что нужен 
диалог между Трампом и президентом Пути-
ным и всё будет в порядке.

На ваш взгляд, как можно урегулировать си-
туацию с прекращением транзита газа через 
Украину? И какие шаги предпринимает сейчас 
правительство Словакии?

Я хочу встретиться с Денисом Мантуро-
вым, завтра у меня пройдёт встреча с предста-
вителями «Газпрома». То, что сделала Украи-
на (прекращение транзита газа. — «Известия»), 
плохо для нас. Это нехороший шаг. Я скажу от-
крыто, что позиция Брюсселя сомнительна. 
Мы видим, что газ, который Европа покупа-
ет у турок или американцев, тоже имеет рос-
сийскую структуру. Поэтому у нас здесь есть 
много вопросов.

Как вы считаете, есть ли какие-то другие вари-
анты поставок газа в Словакию помимо тран-
зита через Украину? Рассматриваются ли по-
ставки через «Турецкий поток»?

Да, я думаю, что так и будет. Или мы ку-
пим газ, о котором будем говорить, что это 
не российский, но мы всё равно знаем, что 
он российский. У меня есть информация, что 
у нас теперь газ есть. Но какой будет цена — 
это вопрос.

Готова ли Словакия сотрудничать с БРИКС?
Я думаю, что отношения наших народов 

всегда были и будут хорошими. Мы в Евро-
союзе, и, возможно, он изменится. Что будет, 
когда пройдут выборы в Германии? Мы ждём, 
придёт ли там кто-то новый. Потому что, 
когда во Франции был президент Шарль де 
Голль, в Европе было больше кооперации. 
Но теперь там Макрон, он, как лидер, ника-
кой. Мы видим, что в Евросоюзе будут про-
блемы, но БРИКС — это интересный вопрос.

« Я ДУМАЮ, ЧТО ПРИХО-
ДИТ МИР И ТАМ, ГДЕ 
ЖИВУТ РУССКИЕ ЛЮДИ, 

БУДЕТ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ. 
НИКАКОЙ ПРОБЛЕМЫ С ЭТОЙ ПО-
ЗИЦИЕЙ НЕТ, НО НУЖЕН ДИА-
ЛОГ МЕЖДУ ТРАМПОМ И ПУТИ-
НЫМ. ПОТОМ ПРИДЁТ ДИАЛОГ С 
УКРАИНОЙ. ТО, ЧТО ПРОИЗОШЛО 
НА УКРАИНЕ, НЕ СЛУЧИЛОСЬ ЗА 
ОДИН ДЕНЬ
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Воды доступа
A Кроме этого, посол РФ в Панаме под-

черкнул контрпродуктивность при-
зывов к использованию силы для изменения 
существующего статуса канала. Это, по сло-
вам Гаврилова, нарушение принципов суверен-
ного равенства государств, территориальной 
целостности и невмешательства во внутрен-
ние дела.

— Панамцами декларируется готовность 
к диалогу и поддержанию дружественных от-
ношений с США. Исходим из того, что в инте-
ресах обеспечения безопасности международ-
ного судоходства ситуация вокруг Панамского 
канала будет развиваться именно в данном рус-
ле, а любые противоречия между Вашингтоном 
и Панамой будут регулироваться исключитель-
но политико-дипломатическими методами, — 
пояснил он.

Дипломат заметил, что высказывания До-
нальда Трампа о Панамском канале не ведут 
к росту градуса внутриполитической напря-
жённости в латиноамериканском государстве.

Ранее в Кремле заявили, что внимательно 
наблюдают за дискуссией о контроле над Па-
намским каналом.

— Мы слышали заявления правительства Па-
намы и представителей Панамы, в которых как 
минимум звучало непонимание в связи с та-
кой позицией избранного президента [США]. 
Впрочем, это вопрос их двусторонних отноше-
ний. Мы очень внимательно отслеживаем такой 
обмен заявлениями, — сказал 9 января пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

Конфликт между США и Панамой относи-
тельно прав на владение каналом начался в кон-
це прошлого года, когда избранный президент 
Дональд Трамп пригрозил вернуть транспорт-
ную артерию, если власти латиноамериканско-
го государства не пересмотрят условия её ис-
пользования. Ранее он раскритиковал высокие 
тарифы, взимаемые за транзит по маршруту, 
подчеркнув, что передача управления кана-
лом в 1999 году была «жестом сотрудничества», 
а не уступкой в пользу других стран. Ожидае-
мо такие заявления вызвали негативную реак-
цию со стороны властей Панамы, а также пра-
вительств соседних государств.

Из русла полемики в сторону реальных дей-
ствий амбиции Трампа перешли 9 января, когда 
республиканец Дасти Джонсон выдвинул на об-
суждение палаты представителей законопро-
ект, который может дать право будущему аме-
риканскому лидеру купить Панамский канал.

По словам Джонсона, усиление китайского 
присутствия в районе Панамского канала — по-
вод для беспокойства. «Америка должна демон-
стрировать силу за рубежом — владение и управ-
ление Панамским каналом могут стать важным 

шагом на пути к более сильной Америке и более 
безопасному миру», — говорит политик.

Важно отметить, что до обсуждений в па-
лате представителей этот законопроект пока 
не дошёл и всё ещё остаётся вероятность, что 
принят он в итоге не будет, тем не менее это 
ещё один показатель серьёзности намерений 
Трампа.

Между тем панамские власти 11 января вы-
разили намерение обратиться в Совет безо-
пасности ООН, если будущий американский 
президент не прекратит давление на страну. 
По информации иностранных СМИ, лидер ла-
тиноамериканского государства Хосе Мули-
но ждёт инаугурации Трампа 20 января, что-
бы предпринять дальнейшие действия. К слову, 
с 2 января Панама присоединилась к Совбезу 
ООН на период 2025–2026 годов.

Панамский канал — далеко не единствен-
ный территориальный интерес Дональда Трам-
па. 7 января республиканец заявил, что в це-
лях защиты от российской и китайской угроз 
Гренландия должна войти в состав США. За-
получить датскую автономию Трамп пытался 
ещё во время своего прошлого президентско-
го срока, правда, тогда речь шла о её покупке, 
а не о завоевании силой.

На фоне этих заявлений 13 января прави-
тельство Дании подтвердило открытость к ди-
алогу с новой американской администрацией 
для обеспечения законных интересов амери-
канской стороны.

Согласно опросу американского центра из-
учения общественного мнения Patriot Polling, 
57,3% жителей острова поддерживают идею 

войти в состав Соединённых Штатов. В этом 
исследовании приняли участие 416 человек, 
всего в Гренландии проживают около 57 тыс. 
При этом премьер острова Муте Эгеде заявил, 
что жители Гренландии не хотят быть ни дат-
чанами, ни американцами: им важнее само-
стоятельно решать своё будущее.

Высказывания Трампа относительно Грен-
ландии вызвали беспокойство и в Москве. 
«Очевидно, что за подобного рода заявления-
ми стоит стремление США усилить и расши-
рить своё присутствие в Арктике. Для России 
Арктика имеет огромное стратегическое, гео-
политическое значение. И нас не могут не бес-
покоить такие непонятные заходы. Нельзя 
исключать возможность нарушения между-
народного права в продвижении в Арктику», — 
заявила ранее председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Кандидатом на присоединение к США 
Трамп обозначил и Канаду. По словам респу-
бликанца, включение североамериканско-

го государства в состав Штатов принесёт 
жителям страны экономическую ста-

бильность и защитит её от внешних 
угроз, которые, по мнению избран-

ного президента, исходят от «рос-
сийских и китайских кораблей». 
Правда, по словам канадского 
премьер-министра Джастина 
Трюдо, такими высказывания-
ми республиканец стремится 
отвлечь общественное внима-
ние от своего другого намере-

ния — увеличить таможенные 
пошлины на канадские товары, по-

ставляемые в США.
Громкими заявлениями Трамп го-

товит своих партнёров к выгодным для 
США сделкам, считает научный сотрудник 
Центра исследований проблем безопасно-
сти РАН Константин Блохин.

— Классика переговорного процесса заклю-
чается в том, чтобы довести ситуацию до пре-
дела, прощупать информационное простран-
ство и таким образом подготовить партнёров 
к приемлемому соглашению. Так, например, 
в случае с Гренландией — задача подготовить 
Данию к приемлемой сделке для размещения 
американской военной инфраструктуры с це-
лью дальнейшей конкуренции США с Росси-
ей в Арктике, — заявил эксперт «Известиям».

Кроме этого, такая агрессивная ритори-
ка используется Трампом для концентрации 
вокруг себя расколотой американской эли-
ты, которая хорошо реагирует на ультимату-
мы в вопросе принятия решений, резюмиру-
ет аналитик.

Присоединение Гренландии к США: 
опрос
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30%
и Финляндией за первые 10 месяцев 2024 года

сократился товарооборот между РФна

Андрей Данко — вице-спикер наци-
онального совета (парламент) Сло-
вакии. Председатель Словацкой 
национальной партии с 2012 года. 
По результатам парламентских вы-
боров 30 сентября 2023 года Словац-
кая национальная партия получила 
10 мандатов и вошла в правитель-
ственную коалицию. Андрей Данко 
был избран заместителем председа-
теля национального совета.

Справка «Известий»
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Тень знаний
Наказание за утечки банковских и налоговых данных ужесточат до реальных сроков

Яна Штурма

Л ишение свободы и принудительные 
работы могут стать основным нака-

занием за незаконное получение и ис-
пользование информации, составля-
ющей коммерческую, налоговую или 
банковскую тайну. Разработанный 
Минфином законопроект одобрил каб-
мин, выяснили «Известия». Сейчас при-
меняют в том числе штрафы, но в слу-
чае принятия поправок они останутся 
лишь как дополнение к назначенному 
сроку. Авторы указывают, что утечка 
данных несёт угрозу для граждан, и от-
дельно отмечают, что нередко её по-
лучают из таможенных баз. Эксперты 
усомнились в том, что поправки станут 
существенным препятствием для кра-
жи данных россиян, и спрогнозирова-
ли рост стоимости такой информации 
на чёрном рынке.

За незаконное получение и исполь-
зование информации, составляющей 
коммерческую, налоговую или банков-
скую тайну, могут измениться санкции. 
Минфин предложил ужесточить нака-
зание, оставив только санкции в виде 
лишения свободы и принудительные 
работы. Эти поправки в понедельник, 
13 января, одобрила правительствен-
ная комиссия по законопроектной дея-
тельности (документ есть в распоряже-
нии «Известий»), сообщили источники 
редакции в кабмине.

— Минфин совместно с правоохра-
нительными органами предлагает уже-
сточить наказание по ч. 3, 4 ст. 183 УК 
РФ («Разглашение сведений, составля-
ющих коммерческую, налоговую или 
банковскую тайну»), — пояснил пар-
тнёр ЮК «Соничев, Казусь и партнё-
ры» Антон Соничев. — Так, в ч. 3 теперь 

невозможно назначение штрафа, а на-
значаются либо принудительные ра-
боты с запретом занимать определён-
ные должности, либо лишение свободы 
со штрафом. В ч. 4 также к лишению 
свободы добавлено наказание в виде 
штрафа.

Сейчас суд может выбрать, назна-
чить ли обвиняемому по этому соста-
ву штраф или лишение свободы. Сро-
ки будут варьироваться от двух до семи 
лет в зависимости от тяжести престу-
пления, а денежная санкция станет до-
полнительным наказанием, рассказал 
«Известиям» председатель правления 
Ассоциации юристов России (АЮР) 
Владимир Груздев. При этом макси-
мальным размер штрафов увеличит-
ся — с 1,5 до 5 млн рублей.

Необходимость поправок связана 
с участившимися случаями хищений 
различных баз данных, уверен Антон 
Соничев.

— Такие базы, как правило, в даль-
нейшем продаются, и к ним может по-
лучить доступ неограниченный круг 
лиц. Именно для борьбы с продавца-
ми баз и предлагается ужесточение на-
казания. Обычных граждан эти изме-
нения не особо коснутся, — сказал он.

Законопроект подготовлен во испол-
нение поручения президента об уси-
лении ответственности за незаконное 
получение и использование коммерче-
ской, налоговой или банковской тай-
ны, содержащейся в том числе в базах 
данных таможенных органов, добавил 
председатель правления АЮР.

— Согласно ст. 102 Налогового кодек-
са, информация, содержащаяся в базах 
данных таможенных органов, состав-
ляет налоговую тайну, так как содер-
жит сведения о налогоплательщиках 

и плательщиках страховых взносов, — 
напомнил он. — С учётом процессов 
цифровизации таможенного оформ-
ления и контроля, внедрения оформ-
ления таможенных процедур с приме-
нением искусственного интеллекта 
особое внимание уделяется осущест-
влению мероприятий по выявлению 
и пресечению каналов утечки.

Так, при проведении проверок было 
выявлено 65 информационных ресур-
сов, предоставляющих доступ к ин-
формации из баз данных таможенных 
органов, содержащих налоговую тай-
ну, отметил Владимир Груздев.

— Деятельность таких информаци-
онных ресурсов блокируется, лица, 
причастные к совершению таких пре-
ступлений, привлекаются к уголов-
ной ответственности, — пояснил он. — 
Но чёрный рынок незаконного оборота 
такой информации продолжает расти, 
а противоправные деяния носят ре-

цидивный характер. Кроме того, в со-
временных условиях внешнего санк-
ционного давления особое значение 
приобретает сохранение сложивших-
ся производственно-технологических 
цепочек.

Подобные преступления способ-
ствуют ограничению конкуренции 
на рынке товаров, работ и услуг, под-
черкнул председатель правления АЮР.

— Анализ правоприменительной 
практики показывает, что наказания, 
назначаемые за совершение таких пре-
ступлений, несопоставимы с их обще-
ственно опасными последствиями, — 
добавил эксперт.

Законопроект согласован с ФСБ, 
ФТС, МВД, Минцифры, Генпрокурату-
рой и Следственным комитетом. В Ген-
прокуратуре, в частности, отметили 
в отзыве в аппарат правительства (есть 
у «Известий»), что установление более 
высоких штрафных санкций «пред-

ставляется актуальным, поскольку 
одним из ключевых последствий не-
правомерного оборота указанной кон-
фиденциальной информации являет-
ся экономический ущерб».

Данные ФТС — один из наиболее 
востребованных на чёрном и сером 
рынках продуктов, который исполь-
зуют импортёры для наблюдения 
друг за другом, а рыночные аналити-
ки — для построения реальной карти-
ны товарных потоков. Об этом «Изве-
стиям» рассказал основатель сервиса 
разведки утечек данных и мониторин-
га даркнета DLBI Ашот Оганесян.

— Был период, когда часть таможен-
ной статистики продавалась полу-
официально, — сказал он. — Сейчас эта 
практика прекращена, но инсайдер-
ские продажи продолжают процветать.

По словам Ашота Оганесяна, дан-
ные деклараций позволяют недруже-
ственным государствам раскрывать 
схемы параллельного импорта и участ-
ников цепочек подсанкционных поста-
вок, чтобы затем привлекать их к от-
ветственности за нарушение режима 
санкций.

Как рассказал источник «Изве-
стий», близкий к силовым структу-
рам, хищения массивов информации 
из таможенных баз несёт в себе скорее 
стратегическое значение. Она может 
использоваться спецслужбами враж-
дебно настроенных стран.

— Имея вход в таможенную базу 
и зная номенклатуру тех или иных това-
ров, можно получить информацию о пе-
ремещении стратегического сырья, — 
пояснил собеседник. — Также это даёт 
конкурентные преимущества при веде-
нии бизнеса, связанного с экспортно-
импортными операциями. Но в первую 

очередь речь идёт об очевидной угрозе 
национальной безопасности.

Что касается утечек из банков, чаще 
всего они происходят из-за воровства 
данных внутри организации либо че-
рез подкуп её сотрудников, отметил 
Антон Соничев.

— Банки, как видится, серьёзнее от-
носятся к своей безопасности, в свя-
зи с чем утечек оттуда меньше, — от-
метил он.

«Известия» уже писали, что в России 
введут оборотные штрафы за утечки 
персональных данных и их незаконную 
обработку.

Из банков чаще всего, по словам 
источника, в Сеть попадают данные 
о банковских картах, открытых счетах. 
Такую информацию, например, неред-
ко можно найти в Telegram-ботах.

— Эти данные используются мошен-
никами, поскольку жертвы охотнее 
им верят, когда им называют достовер-
ные данные их банковских продук-
тов, — рассказал он. — То есть речь идёт 
о первичных личных данных — номе-
рах банковских карт, счетов и в редких 
случаях наличии на них средств.

Ужесточение наказания сократит 
поток утечек, но вряд ли прекратит его 
полностью, полагает Ашот Оганесян. 
В частности, это касается таможенных 
баз, поскольку, как показывает практи-
ка, усиление ответственности за утеч-
ки приводит в первую очередь к росту 
цены этих данных на чёрном рынке. 
При этом западные спецслужбы обла-
дают практически неограниченным 
бюджетом, поэтому такие данные бу-
дут актуальны.

«Известия» направили запрос в ФТС 
о том, считает ли ведомство предлагае-
мое ужесточение достаточным.

Общество

Собачья забота
Началось производство лёгких бронежилетов для служебных животных

Богдан Степовой, Юлия Леонова

П роизводство штурмовых бронежи-
летов для собак налажено в Каза-

ни. В отличие от сапёрных, эти изделия 
менее громоздкие, что позволяет жи-
вотному сохранить высокую подвиж-
ность. Бронежилет может остановить 
пулю из пистолета, нож или осколок. 
К нему прилагаются поводок, специ-
альная сумка кинолога и другие ак-
сессуары. Эксперты отмечают: лёгкие 
бронежилеты собакам в зоне СВО не-
обходимы, так как они нередко зани-
маются переноской грузов, охраной 
важных объектов или позиций на пе-
редовой или в ближнем тылу.

Бронежилеты для собак изготовле-
ны так, чтобы максимально сохранить 
подвижность, но в то же время закрыть 
все жизненно важные органы. В отли-
чие от изделий, которые производят 
для псов-сапёров, новинка менее гро-
моздкая, что позволяет четвероногим 
оставаться максимально мобильны-
ми и быстрыми. Небольшой вес изде-
лия позволяет животному дольше со-
хранить силу и не уставать, рассказали 
«Известиям» в компании-производите-
ле «БПР Ярл».

По словам производителей, первые 
бронежилеты изготавливались для ки-
нологической службы одной из сило-
вых структур.

При этом изделия максимально 
универсальны — они подходят для 
большинства собак весом от 15 до 30 кг. 
Варьировать размер брони позволяют 
текстильные застёжки-липучки.

— Бронезащита изделия класса 
БР-1 позволяет остановить пулю из пи-
столета, нож, осколок, — рассказал «Из-
вестиям» директор группы компаний 
«БПР Ярл» Артём Ивлев. — Внешний 
слой — износостойкая ткань кордура 
1000. Для фиксации и подгонки изделия 
также используются мощные пряжки — 
их не разгрызёшь и не разобьёшь.

В комплекте с бронежилетом идёт 
сумка кинолога, в которую уложе-
ны шлейка, регулируемый по объёму 
ошейник, два поводка, один из которых 
с амортизирующей резинкой. Есть и ко-
шелёк для кормления, куда кинолог мо-
жет положить еду для своего питомца, 
салфетки и другие нужные вещи.

Изделия уже опробованы в зоне 
проведения специальной военной 
операции.

— Бронежилеты уже поставляются 
туда, — отметил Артём Ивлев. — Они 
уже спасают жизни собак. У нас много 
благодарностей от руководства Хер-
сонской области.

От оснащения служебных собак 
зависят и человеческие жизни, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— В частности, они обнаруживают 
взрывчатые вещества перед тем, как 
по дороге пойдут наши военнослужа-
щие, — уточнил он. — Стоимость обу-
чения собак весьма высока, да и сама 
подготовка — небыстрый процесс. Ко-
нечно, им нужна индивидуальная за-
щита. Каждая потеря четвероногого 
бойца существенна, её не так легко 
восполнить. А собака сама по себе 
достаточно уязвима. Так, если рядом 
с ней разорвётся снаряд, то её мо-
жет зацепить осколками и тяжело 
ранить. В таком случае бронежилет, 
конечно же, поможет. Поэтому, если 
их начнут выпускать на промышлен-
ном уровне, эти изделия найдут свою 
нишу.

— Безусловно, правильно спроекти-
рованный, с учётом всех норм броне-
жилет способен сохранить жизнь что 
человеку, что собаке. Беречь жизни 
четвероногих бойцов однозначно не-
обходимо, — рассказал «Известиям» 
владелец компании по производству 
средств индивидуальной бронезащи-
ты «БронеЁж» Савва Бурлингас.

В зоне боевых действий и в ближай-
шем тылу собак, как правило, исполь-
зуют для разминирования, охраны 
важных объектов или опорных пун-
ктов, а также для переноски грузов, 
рассказали опрошенные «Известия-
ми» специалисты по дрессировке слу-
жебных собак. У четвероногих сапёров 
есть тяжёлые бронежилеты, закрыва-
ющие большую часть тела.

Более лёгкие изделия пригодятся со-
бакам, занимающимся переноской гру-
зов или охраной, отметили специали-
сты, там нужна сочетаемость защиты 
и возможности быстро передвигаться.

— Собак как камикадзе или для не-
посредственных атак на противни-

ка не используют, — рассказал один 
из кинологов. — В схватке с солдатом, 
который вооружён автоматом, у неё 
нет шансов. Она просто не добежит 
до противника. Зато их часто исполь-
зуют для переноски грузов — соба-
ки могут нести до 15 кг, что помогает 
снабжать передовые части или отдель-
ных стрелков там, где человеку труд-
но пройти. Также четвероногие хоро-
шо себя зарекомендовали при защите 
объектов. Они первые поднимают тре-
вогу в случае опасности. Безусловно, 
такая работа необходима — она помо-
гает спасать жизни людей.

Кинологи также отметили: при вы-
полнении таких задач животные на-
ходятся в зоне, где ведутся обстрелы 
из миномётов и артиллерии, действу-
ют тактические дроны-камикадзе, 
и в этом случае бронежилет просто 
необходим.

— Важна защита от осколков, — от-
метил один из кинологов. — Не секрет, 
что сейчас от них больше всего ране-
ний.

Ранее «Известия» писали, что в зоне 
СВО собаки — первые помощники при 
разминировании зданий и промыш-
ленных площадок. Животные научены 
распознавать тротил, гексоген, порох, 
другие взрывчатые вещества. Сапё-
ры отмечают, что собака, несмотря 
на современные технологии, до сих 
пор является наиболее эффективным 
инструментом по поиску взрывоопас-
ных веществ.

СВО дала толчок в разработке ин-
дивидуальной защиты бойцов. В част-
ности, в России был разработан бро-
нежилет для женщин. Комплект 
из жилета, противоосколочных паке-
тов и плит класса защиты БР-5 весит 
около 7,5 кг.

Он выполнен с учётом анатоми-
ческих особенностей женского тела, 
то есть имеет особый крой в районе 
груди и увеличенную по длине пе-
реднюю панель. Также он получил 
специальную конструкцию боковых 
крыльев передней панели, которая 
обеспечивает защиту с учётом того, 
что у женщин плитник в районе гру-
ди к телу прилегает неплотно.

Бронежилеты уже опробованы 
в зоне СВО. Особенно они востребо-
ваны среди женщин-медиков, которые 
спасают людей на передовой, — им не-
редко приходится вывозить раненых 
в тыл из-под огня.

Другой новый бронежилет «Бор-М» 
позволяет бойцу держаться на воде. 
Положительную плавучесть ему при-
дают баллистический пакет и амор-
тизационный демпфер из лёгких 
материалов. При этом основные ха-
рактеристики бронежилета от этого 
не ухудшаются — он может защитить 
от автоматной или пулемётной пули. 
Класс защиты жилета — БР-4.

Конструкция «Бор-М» не стесня-
ет движений, позволяет носить бое-
вые пояса, передвигаться в автомо-
биле и выполнять любые физические 
действия.

Бронежилеты уже используются 
в войсках — их поставляют туда во-
лонтёры, также они закупаются бой-
цами самостоятельно.
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A — По эффективности наш 
реагент превосходит боль-

шинство известных соединений 
для удаления разливов нефти, при 
этом имеет важное преимущество — 
он экологичен, поскольку относит-
ся к быстроразлагаемым реагентам. 
В дальнейшем мы планируем про-
тестировать новый состав для уда-
ления нефтяных пятен в природных 
условиях, чтобы учесть все имеющие-
ся в естественной среде факторы, на-
пример ветер и течения, — рассказала 
«Известиям» руководитель проекта — 
кандидат химических наук, стар-
ший научный сотрудник ИНХС РАН, 
доцент кафедры общей и приклад-
ной химии РГУ нефти и газа (НИУ) 
им. И.М. Губкина Делгир Санджиева.

Новый состав можно будет исполь-
зовать и для устранений последствий 
загрязнения мазутом на юге России. 
Однако на это потребуется время — 
вещество нужно испытать в регио-
не разлива, в том числе в штормовых 
условиях.

— Наш реагент разработан для 
устранения тонкой нефтяной плён-
ки при загрязнении акваторий. Осо-
бенно это важно для ледовых усло-
вий Арктической зоны, — отметила 

Делгир Санджиева. — В случае разли-
ва мазута в Чёрном море, даже если 
он частично осядет или будет собран 
механическими методами, на поверх-
ности воды будет оставаться тонкая 
нефтяная плёнка из более лёгких ком-
понентов мазута. Эта плёнка будет 
нарушать газо- и теплообмен моря, 
и поэтому её надо убрать. Мы можем 
помочь именно на данном этапе, ког-
да нефтяная плёнка настолько тонка, 
что не поддаётся устранению други-
ми методами.

Также, по словам специалиста, 
с мазутом хорошо взаимодействует 
ранее разработанный в Университе-
те нефти и газа биокомпозитный ма-
териал, состоящий из полимерной ма-
трицы с растительным наполнителем 
и иммобилизованными углеводоро-
докисляющими микроорганизмами. 
Данный материал сорбирует около 
70 г/г мазута, а находящиеся в его со-
ставе бактерии способны утилизи-
ровать углеводороды до углекисло-
го газа и воды.

Для применения новых техноло-
гий при устранении разлива мазута 
в Чёрном и Азовском морях необхо-
димы промышленное производство 
препарата и его апробация, отметила 

доцент департамента экологической 
безопасности и менеджмента каче-
ства продукции Института экологии 
РУДН имени Патриса Лумумбы Татья-
на Ледащева.

— Исследования такого рода важны, 
но следует помнить о необходимости 
практической апробации в каждом 
регионе применения до начала мас-
сового использования какого-либо 
препарата для борьбы с разливами 
нефтепродуктов (разная солёность 
воды, температурные условия), — под-
черкнула она.

Действительно, все средства для 
ликвидации разлива мазута нужно те-
стировать в условиях Чёрного моря. 
Законодательство требует, чтобы 
каждая новая технология и материал 
проходили государственную экологи-
ческую экспертизу и сертификацию, 
подчеркнул в разговоре с «Известия-
ми» координатор программы экологи-
зации промышленности Центра охра-
ны дикой природы Игорь Шкрадюк.

— Львиную долю мазута надо со-
брать, пока он преимущественно 
плавает и лежит на берегу комками. 
Химические и биологические пре-
параты сейчас применять рискован-
но, так как они могут способствовать 

Сойное выступление
Разработанный для Арктики безопасный реагент  
поможет собрать мазут в Чёрном море
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Вакцинные сведения
Гинцбург назвал условия создания препарата от метапневмовируса

Денис Гриценко

В России необходимо создать банк 
прототипов вакцин от актуальных 

инфекций — таких, как распространя-
ющийся сейчас по миру метапневмо-
вирус (hMPV), рассказал «Известиям» 
директор Научно-исследовательско-
го центра эпидемиологии и микробио-
логии им. Н.Ф. Гамалеи Александр Гинц-
бург. По его мнению, патоген вызывает 
особую озабоченность, так как приво-
дит к тяжёлым последствиям. По дан-
ным бразильских специалистов, вирус 
способен вызвать пневмонию даже 
у пациентов без серьёзных сопутствую-
щих заболеваний. А российские вирусо-
логи отмечают, что геном возбудителя 
непрерывно мутирует и это может при-
вести как к новой эпидемии, так и к ос-
лаблению инфекции.

Для защиты от метапневмовиру-
са и других опасных инфекций в Рос-
сии необходимо создать банк про-
тотипов вакцин от их возбудителей, 
которые способны вызвать пандеми-
ческие осложнения, рассказал «Изве-
стиям» директор НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Александр Гинцбург. По его словам, 
сейчас в учреждении не ведутся рабо-
ты по созданию препарата от hMPV, так 
как в организацию не поступало соот-
ветствующего задания. Однако вирус 
действительно вызывает тревогу.

— Основной итог пандемии COVID-19 
в том, что в стране хорошо бы создать 
систему, по которой существовали бы 
прототипы всех вакцин против инфек-
ционных заболеваний, которые в прин-
ципе могут вызвать пандемические 
осложнения. В том числе и против ме-
тапневмовируса. Не потому, что он ши-
роко распространён, а потому, что по-
следнее время он стал вызывать очень 
тяжёлое заболевание, — сказал Алек-
сандр Гинцбург.

У людей, которых доставляют в ста-
ционары с тяжёлой пневмонией, стали 
выделять этот вирус, хотя ранее таких 
симптомов не было. Это объясняется 
тем, что на фоне общего иммунодефи-
цита, вызванного COVID-19, популяция 
стала очень чувствительна к тем возбу-
дителям, с которыми ранее легко справ-
лялась, пояснил специалист.

Вспышка метапневмовирусной ин-
фекции началась в Китае в конце де-
кабря. По данным местных властей, 
с 16 по 22 декабря 2024 года hMPV был 
обнаружен в 6,2% положительных те-
стов на респираторные заболевания 
и стал причиной 5,4% госпитализаций. 
Это больше, чем показатели COVID-19, 
риновируса и аденовируса. Случаи за-
болевания также выявлены в Казахста-
не (30 заболевших), Узбекистане, Ин-
дии, Италии и других странах.

В Роспотребнадзоре рассказали, что 
специалисты ведомства вниматель-
но следят за эпидемиологической си-
туацией в связи с ростом числа забо-
левших метапневмовирусом в Китае. 
У российских медиков есть наборы ре-
агентов для быстрой и точной диагно-
стики ОРВИ-инфекций, включая hMPV, 
добавили там.

Вирус вызывает обычные для ОРВИ 
симптомы: кашель, насморк и лихо-

радку. Однако заражение может при-
вести к развитию тяжёлой пневмонии. 
Наиболее опасен патоген для младен-
цев, пожилых и людей с лёгочными за-
болеваниями и ослабленным иммуни-
тетом. Специфического лечения или 
вакцины от метапневмовируса пока 
не существует, поэтому используется 
симптоматическая терапия, сообщи-
ли в ведомстве.

Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) считает, что сейчас 
в мире нет угрозы пандемии метапнев-
мовирусной инфекции и речи о чрезвы-
чайной ситуации в области охраны здо-
ровья людей не идёт. Об этом сообщил 
министр иностранных дел и внешне-
экономических связей Венгрии Петер 
Сийярто после разговора по телефону 
с генеральным директором ВОЗ Тедро-
сом Адханомом Гебрейесусом. Одна-
ко медики из разных стран сталкива-
ются с проблемами при лечении этой 
инфекции.

Бразильские специалисты описыва-
ют клинический случай 68-летнего па-
циента, у которого развилась тяжёлая 
внебольничная пневмония, вызванная 
hMPV. Хотя он был иммунокомпетен-
тен и не имел значительных сопутству-
ющих заболеваний. До того как медики 
определили конкретный патоген, вы-
звавший осложнение, больному были 
назначены антибиотики общего дей-
ствия. Однако болезнь продолжала 
развиваться, вызвала гипоксию, потре-
бовалась госпитализация. Уже в стаци-
онаре у пациента обнаружили hMPV, на-
значили противовирусные препараты 
и добились его выздоровления. Авторы 
статьи считают, что анализ на метапнев-
мовирус нужно сделать обязательным 
в клинической практике, а для профи-
лактики подобных осложнений нужны 
вакцины от этого возбудителя.

По словам доцента кафедры инфек-
ционных болезней РУДН Сергея Возне-

сенского, метапневмовирус относится 
к патогенам, которые чаще всего вызы-
вают ОРВИ. А вспышка в Китае вполне 
укладывается в ежегодные всплески, 
которые происходят, когда начинает-
ся сезон простуд. В таких условиях тя-
желее будут болеть пожилые, у кото-
рых есть сопутствующие заболевания, 
в том числе и дыхательной системы. 
Скорее всего, распространение hMPV 
объясняется его мутациями.

— Периодически появляются новые 
вирусы, которые распространяются 
и вызывают большее количество забо-
леваний в сравнении с предыдущим от-
чётным периодом. Их можно называть 
вариантами, подвариантами, но идёт 
дрейф нуклеиновой кислоты, дрейф ге-
нетического материала. И какие-то из-
менения происходят всегда, — сказал он.

По данным китайских исследова-
ний, на территории страны преобла-
дают шесть штаммов метапневмовиру-
са. Чаще всего встречаются варианты 
A2b, B1 и B2. На них приходится соот-
ветственно 43,42%, 23,86 и 22,51% всех 
заражений. Однако связь между тяже-
стью симптомов и штаммом возбуди-
теля пока не установлена.

Предсказать вероятность появле-
ния варианта метапневмовируса, кото-
рый сможет вызвать пандемию, очень 
сложно, так как это зависит от множе-
ства факторов. Существуют шансы как 
на развитие такого суперштамма, так 
и на то, что он просто исчезнет, счита-
ет научный сотрудник Института им-
мунологии и физиологии Уральского 
отделения РАН Михаил Болков.

— Скорость мутаций зависит 
от устройства генома вирусов. Они 
очень просты, поэтому легко мутиру-
ют. За счёт этого они взаимодейству-
ют со всем животным миром. Одна-
ко эта простота приводит к ошибкам 
и появлению нежизнеспособных ко-
пий. Такой вирус может погибнуть, 
даже не выйдя из клетки. Но может 
по явиться и очень сильный вариант. 
На это также будут влиять особенно-
сти организма носителей, в данном 
случае человека, и экология. Предска-
зать это невозможно, — сказал он.

На то, чтобы выяснить скорость 
мутаций спайк-белка коронавиру-
са, у учёных ушло около года. Сейчас 
нужно провести такие же исследова-
ния и по метапневмовирусу, уверен 
специалист.

Общество

Доставка беды
Обвиняемый в попытке отравить военных лётчиков признал вину

Елена Балаян

Пожизненный срок может грозить 
34-летнему Егору Семёнову за по-

пытку отравления выпускников Ар-
мавирского высшего военного авиа-
ционного училища, полагают юристы. 
По версии следствия, уроженца Ме-
литополя завербовала Служба безо-
пасности Украины. В октябре 2023 года 
Семёнов добавил токсичное вещество 
кордиамин в спиртные напитки и торт 
и отправил с курьером в ресторан, где 
проходила встреча выпускников. Лёт-
чики с опаской отнеслись к посылке 
от неизвестного дарителя и передали 
её полицейским, благодаря чему оста-
лись живы. На первом заседании по су-
ществу 13 января в Южном окружном 
военном суде Семёнов, которого обви-
нили в госизмене и теракте, частично 
признал вину. При особо тяжких ста-
тьях такое признание не гарантиру-
ет снисхождения суда, отметили ад-
вокаты.

13 января Южный окружной воен-
ный суд начал рассматривать по су-
ществу уголовное дело о попытке от-
равления выпускников Армавирского 
высшего военного авиационного Крас-
нознамённого училища лётчиков про-
тивовоздушной обороны. Единствен-
ный обвиняемый по делу — уроженец 
Мелитополя Егор Семёнов, который 
ранее был завербован СБУ, частично 
признал вину.

По версии следствия, в 2022 году 
Егор Семёнов получил гражданство 
России, а в апреле 2023-го был завер-
бован СБУ. За гонорар 400 тыс. рублей 
он согласился организовать убийство 
выпускников Армавирского училища 
лётчиков.

Согласно версии следствия, в октя-
бре 2023 года Семёнов добавил опас-
ную дозу вещества кордиамин (имеет 
аналептическое действие) в спиртные 
напитки и торт и отправил с курьером 
в ресторан, где проходила встреча вы-
пускников училища.

На видео с камер алкомаркета 
«Красный конь», которое есть в ма-
териалах дела, Егор Семёнов стоит 
у прилавка в момент предполагаемой 
покупки. Ранее продавцы магазина 
рассказывали «Известиям», что муж-
чина выглядел как обычный покупа-
тель и хотел приобрести 50 бутылок 
виски 0,5 или 0,7 л.

Но в магазине было всего 18 буты-
лок, которые он и купил. Далее мужчи-
на отправился в магазин «Баязет» и до-
купил алкоголь уже там. Позднее эти 
бутылки вместе с отравленным тортом 
были доставлены на встречу выпуск-
ников Армавирского лётного училища.

В тот вечер 77 российских лётчи-
ков — уволившихся в запас и действу-
ющих офицеров — отмечали 20-летие 
со дня выпуска. Встреча проходила 
в ресторане «Царская охота». Лётчи-
ки не смогли понять, от кого поступи-
ла посылка, и передали её полицей-
ским, благодаря чему остались живы. 
В частности, подозрения офицеров 
вызвало оформление торта — на нём 
была изображена устаревшая симво-
лика училища.

Егора Семёнова задержали 26 октяб-
ря 2023 года в аэропорту Минераль-
ных Вод. Ему вменяют в вину две осо-
бо тяжкие статьи: террористический 
акт и государственная измена. В ка-
честве пострадавших в деле фигури-
руют военные лётчики, по этой при-
чине суд сделал заседание закрытым. 
В суде Егор Семёнов не прятал лицо 
от журналистов, но сидел в «аквариу-
ме» с опущенными в пол глазами.

Опрошенные «Известиями» адво-
каты разошлись в оценке того, какой 
срок может грозить Егору Семёнову 
за попытку отравления армавирских 
лётчиков.

Такие преступления, как терро-
ризм и госизмена, — одни из самых 
тяжких в уголовном законодатель-
стве, за их совершение предусмотре-
но наказание вплоть до пожизненного 
лишения свободы, рассказал «Изве-
стиям» адвокат адвокатского бюро 
«Макеев и партнёры» Илья Дроздов.

— Подсудимому не удалось отра-
вить лётчиков благодаря их бдитель-
ности, тем не менее его преступление 
будет считаться оконченным, — счи-
тает адвокат. — На этом основании 
суд вполне может вынести ему по-
жизненный приговор.

По словам Ильи Дроздова, теракт 
и госизмена считаются оконченны-
ми с момента совершения указан-
ных в уголовном законодательстве 
действий, независимо от дости-
жения преступником своих целей. 
В данном случае к этим действиям 
относится доставка продуктов пи-
тания, которая могла привести к ле-
тальному исходу в случае их употре-
бления.

Статьи 205 и 275 УК РФ являют-
ся особо тяжкими и предусматрива-
ют пожизненное лишение свободы, 
подтвердила адвокат юридической 
группы «Яковлев и партнёры» Евге-
ния Рыжкова. Но, по её мнению, даже 
если вина Семёнова будет доказана, 
его преступление не может квалифи-
цироваться как оконченное.

— Описанное деяние является по-
кушением на совершение преступле-
ния, — сказала адвокат. — В этом слу-
чае пожизненное лишение свободы 
назначено быть не может.

Для квалификации действий 
по статье «Госизмена» необходимо 
установить, что они совершены граж-
данином России в целях оказания по-
мощи иностранному государству, ор-
ганизации или их представителям 
в деятельности против безопасно-
сти РФ, уточнила Евгения Рыжкова. 
При этом лицо, совершившее престу-
пление, должно осознавать, что взаи-
модействует именно с сотрудниками 
этих организаций, а не просто с дру-
гом, соседом или одноклассником.

Преступление Семёнова также 
квалифицировали как теракт, по-

скольку, по версии следствия, его 
действия были направлены на де-
стабилизацию деятельности орга-
нов власти и воздействие на при-
нятие ими решений, полагает Илья 
Дроздов.

— Также терактом обычно считают-
ся действия, которые имели устраша-
ющий характер для населения и соз-
давали опасность гибели человека 
или причинения значительного иму-
щественного ущерба, — отметил ад-
вокат.

Глава AVG Legal Алексей Гаври-
шев обратил внимание на то, что 
в 2022 году в статью о госизмене были 
внесены изменения. Теперь привлечь 
по этому составу могут подозревае-
мого, который не является носителем 
секретной информации.

— Следователям достаточно до-
казать, что обвин яемый через 
кого-то или по другим обстоятель-
ствам имел к ней доступ, — сказал ад-
вокат. — Что это была за информация 
в случае с Егором Семёновым, долж-
но установить следствие.

Частичное признание подсуди-
мым вины можно оценить как попыт-
ку снизить потенциальный срок, по-
лагает Алексей Гавришев.

— Но судебная практика по призна-
ниям спорная и не гарантирует сни-
жения ответственности, хотя часто 
является способом давления право-
охранителей на подследственного, — 
сказал адвокат.

Признание вины в любом случае 
должно быть учтено в качестве смяг-
чающего обстоятельства судом, без 
этого у обвинения возникли бы про-
блемы с доказыванием целей подсу-
димого, полагает Евгения Рыжкова.

« ЛЁТЧИКИ 
НЕ СМОГЛИ ПО-
НЯТЬ, ОТ КОГО 

ПОСТУПИЛА ПОСЫЛКА, 
И ПЕРЕДАЛИ ЕЁ ПОЛИЦЕЙ-
СКИМ. ПОДОЗРЕНИЯ ОФИ-
ЦЕРОВ ВЫЗВАЛО ОФОРМ-
ЛЕНИЕ ТОРТА — НА НЁМ 
БЫЛА ИЗОБРАЖЕНА УСТА-
РЕВШАЯ СИМВОЛИКА 
УЧИЛИЩА

Сейчас в мире нет угро-
зы пандемии метапнев-
мовирусной инфекции, 
и речи о чрезвычайной 
ситуации в области ох-
раны здоровья людей 
не идёт
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диспергированию комков на мель-
чайшие капельки, которые ни ло-
патой не собрать, ни сеткой не уло-
вить. Можно использовать лишь 
сорбенты для вытекшей из мазута 
тонкой плёнки, если они не способ-
ствуют распадению комков. А ког-
да потеплеет, должно прийти время 
и биологической очистки, — подчер-
кнул эксперт.

Что касается Арктического ре-
гиона, для него сейчас разработа-
но большое количество препаратов, 
в том числе содержащих в своём со-
ставе компоненты растительного 
происхождения. В данном случае 
один из компонентов препарата по-
лучен из семян соевых бобов. Ла-
бораторные испытания показали 
хороший результат, отметил член 
общественного совета при Минпри-
роды России, член Общественного 
совета базовой организации госу-
дарств — участников СНГ по эколо-
гическому образованию Владимир 
Пинаев.

Результаты исследования, под-
держанного грантом Российско-
го научного фонда, опублико-
ваны в журнале Marine Pollution 
Bulletin.
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Сойное выступление
Разработанный для Арктики безопасный реагент  
поможет собрать мазут в Чёрном море
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Перешли на красный
A В Минэке издание перена-

правили в федеральную 
службу, в Роспотребнадзоре и аппа-
рате Дениса Мантурова на вопросы 
не ответили.

С 2020 года в РФ действует мора-
торий на плановые проверки бизнеса, 
в том числе розницы. Регуляторы мо-
гут приходить только с внеплановым 
контролем и то в форс-мажорных слу-
чаях. Например, после многочислен-
ных жалоб на компанию либо если есть 
угроза здоровью граждан.

«Известия» также направили запросы 
крупнейшим ритейлерам, в числе кото-
рых X5 Group, «Магнит», «Ашан», «Окей». 
Председатель президиума АКОРТ 
Игорь Караваев рассказал, что круп-
ные федеральные сети, которые вхо-
дят в ассоциацию, соблюдают дей-
ствующее законодательство в части 
защиты интересов производите-
лей, поставщиков и потребителей. 
В «Светофоре» на вопросы «Известий» 
не ответили.

�� ПОЧЕМУ ПРОВЕРЯЮТ 
«СВЕТОФОР»

В конце декабря 2024 года депутат 
Госдумы Сергей Лисовский попро-
сил кабмин провести проверку «Све-
тофора» на фоне многочисленных на-
рушений — продаж некачественной 
и небезопасной продукции. Напри-
мер, поставщики сети фиксировали 
несоблюдение закона о маркировке, 
технических регламентов о произ-
водстве пищевой продукции, напри-
мер молочной. Его письмо есть у ре-
дакции.

По словам депутата, проверки Ро-
спотребнадзора пройдут уже в кон-
це января.

— Это может стать прецедентом 
для всех торговых сетей, которые 
допускают продажи некачествен-
ной и недобросовестной продукции 
и обманывают покупателей, — сказал 
он «Известиям».

В письме он также уточнил, что 
на торговую сеть ему жалуются постав-
щики. Ритейлер обходит обязательные 
нормы закона о торговле, уверены про-
изводители. Например, розничная сеть 
напрямую не заключает с партнёрами 
договоры поставок. Вместо этого кон-
тракты оформляют на логистические 
центры. Они, в свою очередь, навязы-
вают поставщикам условия работы под 
предлогом того, что на них не распро-
страняется профильный закон.

Например, такие центры оплачи-
вают товары только после их прода-
жи на полках «Светофора». Для срав-
нения, сегодня ритейлеры обязаны это 
делать в ограниченный законом период, 
он зависит от срока годности товаров 
и может составлять, например, 10 дней. 

Более того, логистические центры воз-
вращают обратно производителям про-
сроченную и непроданную продукцию, 
что крайне невыгодно контрагентам.

С этими проблемами производите-
ли неоднократно обращались в суды, 
которые уже начали признавать, что 
логистические центры — часть тор-
говой сети, а значит, должны соблю-
дать закон о торговле, отметил Сер-
гей Лисовский «Известиям». Правда, 
на основе этой информации ФАС, ко-
торая контролирует исполнение норм 
в данной сфере, не может автомати-
чески возбуждать дела о нарушениях, 
служба обязана сначала провести про-
верки. Пока они идут, сроки привле-
чения к ответственности по таким де-
лам подходят к концу, отметил депутат.

«Руспродсоюз» дважды обращался 
в антимонопольную службу с тем, что 
«Светофор» нарушает закон о торгов-
ле в части оплаты товара после его ре-
ализации, а не в установленные сроки, 
плюс незаконно возвращал продукты, 
рассказал «Известиям» исполнитель-
ный директор ассоциации Дмитрий 
Востриков.

— Сеть уходит от исполнения требо-
ваний закона через заключение кон-
трактов на логистические компании, 
фактически входящие в группу лиц, что 
подтверждено решениями судов, — от-
метил он. — Роскачество также выяв-
ляло нарушения, например по срокам 
хранения продовольственных товаров 
в торговых точках. Сеть неоднократно 
привлекали к административной от-
ветственности за нарушения законо-
дательства.

Такие практики на рынке создают 
финансовые риски для поставщиков, 
а также являются прецедентом недо-
бросовестной конкуренции, добавил 
Дмитрий Востриков.

«Известия» направили запросы ре-
гуляторам — в Минпромторг, Минсель-

хоз о том, являются ли такие подходы 
нарушением закона о торговле.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
уточнили, что служба анализирует де-
ятельность торговой сети «Светофор» 
на предмет нарушений закона о тор-
говле и антимонопольного законода-
тельства. Сейчас злоупотребления 
выявили со стороны четырёх логи-
стических центров сети, их уже при-
влекли, работа продолжается, отме-
тили там.

�� КАКИЕ ЕЩЁ ТОРГОВЫЕ СЕТИ 
МОГУТ ПРОВЕРИТЬ

Факты и признаки нарушений обяза-
тельных требований у сети «Свето-
фор» фиксируют начиная с 2014 года, 

отметил глава «Общественной потре-
бительской инициативы» (ОПИ) Олег 
Павлов. Он напомнил, что во втором 
квартале 2023-го это уже обернулось 
серьёзной историей: по результатам 
обращения ОПИ столичный Роспо-
требнадзор провёл внеплановые про-
верки 23 магазинов «Светофора».

В этих объектах выявили грубые 
нарушения требований санитарно-
эпидемиологических правил и техни-
ческих регламентов. Тогда более 50% 
образцов продуктов были некондици-
онными, чиновники изъяли из оборота 
более 14 т пищи, которая была опасной 
для потребителей либо продавалась 
без сопроводительных документов 
и соблюдения сроков годности, с ви-
димыми повреждениями и признака-
ми порчи.

— Теперь в зоне определённого риска 
находятся и другие дискаунтеры, рабо-
тающие в одном сегменте со «Светофо-
ром», поскольку максимально низкие 
цены зачастую достигаются за счёт на-
рушения обязательных требований 
к продукции или процессам её хране-
ния и реализации, — сказал «Извести-
ям» глава ОПИ Олег Павлов. — Нельзя 
исключать, что после проверок в этой 
торговой сети внимание надзорных 
органов переориентируется и на дру-
гие подобные компании. Это должно 
стимулировать предпринимателей 
отказаться от аналогичных практик 
и привести свою деятельность в соот-
ветствие с законодательством, не до-
жидаясь санкций.

В РФ сети дискаунтеров работают 
под такими брендами, как «Доброцен», 
«Чижик», «Моя цена», «Да» и другие.

Депозит недоверия 
Эксперты оценили возможность заморозки вкладов россиян

Евгений Грачев

В ласти вряд ли пойдут на замороз-
ку вкладов россиян, ведь это мо-

жет вызвать экономический кризис, 
а значит, последствия от такой блоки-
ровки перекроют любые возможные 
выгоды, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. В публичном поле 
этот вопрос снова появился 13 января: 
свою позицию в очередной раз выразил 
ЦБ, отвечая на вопросы, поступившие 
в чат-бот в Telegram. Такой шаг в Банке 
России назвали абсурдом и бессмыс-
лицей. До этого развеивала подобный 
миф глава регулятора Эльвира Набиул-
лина. При этом тему продолжают об-
суждать несколько месяцев подряд. 
Почему люди всё ещё опасаются та-
кого сценария, несмотря на заявления 
властей, и есть ли под этими страхами 
объективные основания — в материа-
ле «Известий».

Дискуссия вокруг якобы возмож-
ной заморозки вкладов в очередной 
раз возникла в публичном поле 13 ян-
варя — ЦБ опубликовал на своих ре-
сурсах ответы на вопросы подписчи-
ков по этой теме. Как заявили в Банке 
России, эта идея «абсурдна».

«Если заморозить вклады, ограни-
чить возможность для граждан и биз-
неса распоряжаться своими деньгами, 
то никто не готов будет держать деньги 
в банках. И это тут же поставит крест 
на возможности банков кредитовать 
экономику», — пояснили в регуляторе.

Блокировка также подорвала бы до-
верие населения к кредитным органи-
зациям, подчеркнули в ЦБ. Такая ини-
циатива — грубейшее нарушение прав 
граждан и компаний распоряжаться 
своими активами, что пошатнуло бы 
основы финансовой системы.

В публичном поле этот вопрос ста-
ли активно обсуждать осенью: тогда 
мнение о возможной блокировке вкла-
дов россиян высказал директор Инсти-
тута социально-экономических иссле-
дований Финансового университета 
при правительстве России Алексей Зу-
бец. По его словам, «ключевую став-
ку принято решение снижать», поэ-
тому россияне могут начать массово 
снимать средства со вкладов. Эксперт 
считает, что для избежания этой си-
туации власти могут пойти на ради-
кальные меры.

Уже тогда представители власти его 
слова опровергали. Ответственный че-
ловек не имеет права делать подобные 
заявления, сказал глава комитета Гос-
думы по финрынку Анатолий Аксаков, 
комментируя выступление Алексея 
Зубца. Такие слухи распространяют 
только враги России или те, кто хочет 
разрушения финансовой системы, уве-
рен депутат.

Тогда свою позицию выражала 
и глава ЦБ Эльвира Набиуллина. Вы-
ступая в Госдуме, она назвала идею 
блокировки бессмыслицей и подчер-
кнула, что банки достаточно обеспе-
чены доходами, чтобы расплатиться 
со вкладчиками.

Отвечая на вопросы подписчиков 
в январе, в ЦБ также назвали беспоч-
венными опасения, что при снижении 
ключевой сбережения разом выплес-
нутся на потребительский рынок и это 
разгонит инфляцию. Регулятор уточ-
нил, что денежно-кредитную полити-
ку будут смягчать постепенно, это со-
хранит привлекательность вкладов 
на долгое время.

Помимо того, властям не нужно 
брать средства со вкладов для финан-
сирования экономики — «это бессмыс-
лица», заявили в ЦБ. Там пояснили: эти 
средства уже работают на страну и ис-
пользуются для выдачи кредитов биз-
несу, уточнили в Банке России. В ре-
гуляторе резюмировали: совершенно 
очевидно, что в любой рыночной эко-
номике, составной частью которой яв-
ляется банковское кредитование, по-
добный шаг немыслим.

Власти РФ вряд ли пойдут на блоки-
ровку средств на банковских вкладах, 
считают и опрошенные «Известиями» 
эксперты. Такие действия подорвут 
доверие населения к рынку, вызовут 
отток средств из него и его последую-
щий крах. Помимо этого, бизнес нач-
нёт выводить средства из страны, что 
привело бы к кризису. Аналитики под-

черкнули: последствия от заморозки 
перекроют любые возможные выгоды.

Гипотетически причиной блоки-
ровки мог бы стать дефицит бюдже-
та — вклады могли бы заморозить, что-
бы использовать в государственных 
целях, предположил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. Но ри-
ски от таких действий существенно 
превышают вероятные выгоды, также 
говорит эксперт. Отток средств с фон-
дового рынка и капитала из РФ, а также 
падение стоимости акций российских 
компаний могли бы вызвать полноцен-
ный экономический кризис.

Нет и правовой основы для «то-
тальной заморозки» вкладов, отмети-
ла юрист коллегии адвокатов «Юков 
и партнёры» Светлана Тарнопольская.

Ситуации, схожие с идеей блоки-
ровки вкладов, в последние 10–15 лет 
происходили в развивающихся стра-
нах, отметил Владимир Чернов. Од-
нако им всегда предшествовала гипе-
ринфляция, когда рост цен выше 100% 
за три года, — в России нет таких темпов.

Так, в 2021–2023 годах в Турции 
ограничили переводы крупных сумм 
за границу и покупку иностранной 
валюты, напомнил эксперт. В Зимбаб-
ве в 2019-м были введены жёсткие ли-
миты на снятие наличных, а также за-
прет на хранение долларов на счетах. 
В 2013 году на фоне экономического 
кризиса на Кипре по программе по-
мощи от ЕС крупные вклады (свыше 
€100 тыс.) в двух крупнейших банках 
страны были подвергнуты «стрижке» 
(часть средств была списана). А в Ар-
гентине в 2001–2002 годах ограничили 
снятие наличных средств с банковских 
вкладов до 250 песо в неделю.

На самом деле именно заморозка 
вкладов в международной практи-
ке практически отсутствует, отме-

тил экономист Андрей Бархота. Чаще 
всего, как и в описанных случаях, сбе-
режения населения обесцениваются, 
поскольку инфляция начинает превы-
шать доходы по депозитам.

В РФ подобная ситуация сложилась 
в 1991 году во времена павловской де-
нежной реформы, напомнил Андрей 
Бархота. Тогда власти ограничили до-
ступ граждан к сбережениям, а когда 
блокировку сняли, деньги просто по-
теряли свою ценность. Сейчас власти 
не пойдут на такие действия — пользы 
от них будет сильно меньше, чем по-
терь, уверен эксперт.

Вероятно, обсуждения вокруг замо-
розки вкладов не стихают, потому что 
ставки по ним растут быстрее ключевой, 
отметил Андрей Бархота. Можно пред-
положить, что люди ждут подвоха: при 
ставке ЦБ 21% и инфляции ниже 10% бан-
ки активно рекламируют доходности 
депозитов по 25%. Для граждан старше 
50 лет это кажется аттракционом неви-
данной щедрости, а более молодые уве-
рены в заманивании граждан в сберега-
тельные продукты.

В ЦБ ответили и на этот аргумент. 
Сейчас на счетах и депозитах граж-
дане и компании разместили 121 трлн 
рублей — этими средствами банки 
финансируют портфель кредитов 
на 126 трлн и вложения в корпоратив-
ные облигации ещё на 7 трлн, уточ-
нили в Банке России. Доходы от ссуд 
и облигаций — надёжный и устойчи-
вый источник средств для выплат 
по вкладам, поэтому нет смысла опа-
саться, что высоких процентов по де-
позитам не начислят.

По словам Андрея Бархоты, чтобы 
снять алармистские настроения, важ-
но исключить возможность замороз-
ки вкладов со стороны законодатель-
ной и исполнительной власти.

Удар токеном
A Сначала жертве поступает 

телефонный звонок — обыч-
ным способом или через мессенджер, 
и под различными легендами (напри-
мер, что деньги нужно срочно перечис-
лить на «безопасный счёт») от имени 
сотрудника правоохранительных ор-
ганов или ЦБ мошенники убеждают 
потерпевшего произвести ряд дей-
ствий. Сначала ему нужно обнали-
чить все денежные средства, в том чис-
ле и кредитные, рассказал начальник 
управления банковской безопасности 
ОТП-банка Сергей Лапихин.

После этого, если у человека теле-
фон на операционной системе Android, 
ему нужно через магазин приложе-
ний скачать Mir Pay. Если же у жерт-
вы IPhone, то её даже могут уговорить 
купить любой недорогой телефон 
с Android, отметил Лапихин. Туда про-
сят добавить мошенническую вирту-
альную карту по тем данным, которые 
продиктует преступник.

— Затем человека убеждают просле-
довать к банкомату любой кредитной 
организации, который поддерживает 
бесконтактное обслуживание (сей-
час в России их большинство). После — 
приложить телефон к метке NFC (Near 
Field Communication) и ввести пин-код, 
продиктованный мошенником, а затем 
пополнить своими наличными привя-
занную к Mir Pay мошенническую кар-
ту, — рассказал Сергей Лапихин.

Далее, по словам специалиста, 
в большинстве случаев преступник 
даёт указание жертве удалить ранее 
привязанную к Mir Pay карту, чтобы 
скрыть следы. По факту же доступ к кар-
те имеют злоумышленники, подчеркну-
ли в Сбере. Преступники могут снять 
эти средства и воспользоваться ими.

Такая схема обмана позволяет злоу-
мышленникам усыпить бдительность 
человека, так как он не видит инфор-
мацию о получателе денег, резюмиро-
вали в Банке России. При этом в подоб-
ных схемах чаще всего виртуальную 
карту оформляют непосредствен-
но перед внесением денег в банкомат, 
уточнили в ЦБ.

Для борьбы со схемой с токенизиро-
ванными картами Банк России пред-
лагает ужесточить требования к вне-
сению на них наличных денег через 
банкоматы, заявили в регуляторе. Сле-
дует обязать кредитные организации 
ограничить пополнение счёта на сум-
му более 50 тыс. рублей в течение 48 ча-
сов с момента выпуска виртуальной 
карты. Такая мера среди прочего вклю-
чена в законопроект о периоде охлаж-
дения для кредитов, который Госду-
ма может рассмотреть уже 15 января.

— Установление лимитов и перио-
да охлаждения на зачисление средств 
на токенизированные карты — это 

мера, которая поможет избежать си-
туаций, когда человек под влиянием 
мошенника берёт кредит наличными 
в одном банке, а затем зачисляет день-
ги на так называемый безопасный счёт 
в другом, — считает руководитель про-
екта Народного фронта «За права заём-
щиков», координатор платформы «Мо-
шеловка» Евгения Лазарева.

С тем, что предложения властей бу-
дут действенными в борьбе с токени-
зированными картами, согласны так-
же в ВТБ, банках «Новиком», «Дом.РФ» 
и «Ренессанс Кредит», заявили там «Из-
вестиям».

Для повышения эффективности 
борьбы с мошенничеством начиная 
с весны 2025 года НСПК (разработчик 
Mir Pay и оператор карт «Мир») бу-
дет передавать банкам информацию 
о том, сколько виртуальных карт было 
выпущено к одному счёту. А также — 
как давно их оформили, заявили «Из-

вестиям» в компании. В свою очередь, 
финансовые организации смогут от-
слеживать и ограничивать внесение 
наличных на счёт через токенизиро-
ванные карты в течение 48 часов с мо-
мента их выпуска.

Кроме того, для борьбы с мошенни-
ками НСПК с весны планирует запу-
стить опциональный сервис, который 
позволит компании по поручению бан-
ка ограничивать операции внесения 
денежных средств на токенизирован-
ную карту, в случае если её выпусти-
ли меньше двух дней назад, добавили 
в организации.

Пока же, чтобы не пострадать 
от действий злоумышленников, Банк 
России рекомендует гражданам не ска-
чивать какие-либо мобильные прило-
жения или программы, не совершать 
никакие действия в банковских и иных 
приложениях, не переходить по неиз-
вестным ссылкам по просьбе незнако-
мых лиц, напомнили в ЦБ. Нельзя со-
общать посторонним людям личные 
и финансовые данные, под каким бы 
предлогом или каким бы способом 
их ни пытались узнать.

Депутатский законопроект о периоде охлаждения для кредитов внесли 
в Госдуму в конце декабря. Основная новелла заключается в том, чтобы 
гражданам не выдавали ссуды сразу после их оформления: банк сможет 
перечислить заёмщику средства минимум через четыре часа для сумм 
от 50 до 200 тыс. рублей и минимум через 48 часов — для сумм свыше 200 
тыс. Это нужно, чтобы защитить людей от воздействия социальной ин-
женерии — будет время одуматься. Уже сейчас в России действует анало-
гичный период охлаждения для подозрительных переводов.

Справка «Известий»

«Светофор» управляет 2,2 тыс. магазинов с одноимённой вывеской и под 
брендом «Маяк», поставки осуществляет более чем через 100 логистиче-
ских центров. Согласно рейтингу «Infoline Аналитики» за девять месяцев 
2024 года, выручка компании составила 286,3 млрд рублей (–2,2% к анало-
гичному периоду 2023-го). Организация занимает пятую позицию в спи-
ске крупнейших ритейлеров в стране после X5 Group, «Магнита», «Крас-
ного & Белого» и «Ленты».

Справка «Известий»

« ПРЕСТУПНИК 
ДАЕТ УКАЗАНИЕ 
ЖЕРТВЕ УДА-

ЛИТЬ РАНЕЕ ПРИВЯЗАН-
НУЮ В MIR PAY КАРТУ,  
ЧТОБЫ СКРЫТЬ СЛЕДЫ.  
ПО ФАКТУ ЖЕ ДОСТУП  
К КАРТЕ ИМЕЮТ ЗЛОУ-
МЫШЛЕННИКИ

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина назвала идею блокировки депозитов граждан бессмыслицей
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Зоя Игумнова

В конкуренции с современными раз-
влечениями и кинематографом теа-

тры проигрывают. Худруки давно пред-
лагают завлечь зрителей звёздами, 
экскурсиями по закулисью, квестами. 
А недавно появилась мода на творче-
ское партнёрство с ресторанами. Те-
атр Маяковского приглашает на ужин, 
посвящённый кулинарной тетради Со-
фьи Андреевны Толстой. Зрители «Гели-
кон-оперы» могут попробовать десерт 
в виде кареты Золушки, созданный кон-
дитером после просмотра одноимённой 
оперы. А в Театре кукол Образцова пе-
ред спектаклем «Кто убил Фриду Кало» 
предлагают мексиканские коктейли. 
«Известия» узнали, на что идут театры, 
чтобы привлечь и удержать публику.

�� КУХОННЫЕ ЗАПИСКИ  
ЖЕНЫ ГРАФА ТОЛСТОГО

В поиске билетов на спектакль Театра 
Маяковского «Русский роман о жиз-
ни Льва Толстого и его супруге» 
зрители наткнулись на пригла-
шение. Шеф-повар Владислав 
Пискунов 22 января проведёт 
ужин в ресторане «Матрёш-
ка», посвящённый поваренной 
книге Софьи Андреевны Тол-
стой с её фирменными рецеп-
тами. Также на ужине гостям 
предложат поговорить о непро-
стой судьбе жены гения, которую 
в постановке Маяковки играет народ-
ная артистка России Евгения Симонова.

— Это интересная коллаборация, 
мы впервые с театром сотрудничаем, — 
признался «Известиям» шеф-повар 
ресторана русской кухни Владислав 
Пискунов. — Мы выбрали спектакль 
«Русский роман» для создания специаль-
ного меню, потому что есть за что заце-
питься. Несколько лет назад кулинар-
ная тетрадь Толстой была издана музеем 
«Ясная Поляна». Я принимал в этом про-
екте участие. Основываясь на рецептах 
Софьи Андреевны, мы придумали сет.

По его словам, тематические обе-
ды пользуются большим спросом: 50–
60 человек всегда приходят. Средний 
чек в ресторане — 3 тыс. рублей, а ужин 
в стиле Толстых обойдётся в 4900 руб-
лей. Гости попробуют форшмак из те-
лятины, цыплёнка с белыми грибами 
и лимонный пирог.

�� ОЛИВЬЕ С АРТИСТАМИ

В афише Театра на Трубной есть не-
обычный спектакль «На Трубе». Зрите-
лей собирают в фойе и делят по группам 
согласно приобретённым проходкам. 
У каждой группы своя программа. Она 
делится по тематическим представлени-
ям: «Достоевский», «Толстой», «Татьянин 
день», «Горький», «Чайковский», «Чехов» 
и, наконец, «Оливье». Цена билета — 
от 3200 до 7700 рублей. А за 12 700 мож-
но купить «Оливье + ужин», чтобы после 
представления остаться в ресторане теа-
тра вместе с актёрами. Дело в том, что 
в особняке, где сейчас расположен театр, 
когда-то находился известный на всю 
Москву ресторан «Эрмитаж», куда шли, 

чтобы попробовать яства, приготовлен-
ные Люсьеном Оливье, послушать Ша-
ляпина, Вертинского.

Здесь же были отдельные кабинеты 
с дамочками низкой социальной ответ-
ственности. А на кухне Люсьен приду-
мал свой знаменитый салат, который 
каждый зритель спектакля обязательно 
попробует и услышит рассказ об исто-
рии театра от Ирины Алфёровой, Татья-
ны Веденеевой, Татьяны Васильевой, 
Александра Галибина, Вадима Колга-
нова, Юрия Чернова, Елены Санаевой.

�� КАРЕТА ДЛЯ ЗОЛУШКИ

В ресторане «Кафе Пушкинъ» вместе 
с Театром Наций подготовили сеты 

«Сказки Пушкина», вдохновлённые 
произведениями поэта и спектаклем 
Роберта Уилсона, в котором главную 
роль играет народный артист России, 
худрук Евгений Миронов.

Источником вдохновения для ресто-
рана «Казбек» и Театра Вахтангова стал 
лермонтовский «Маскарад» со звёзд-
ным составом — Евгением Князевым, 
Лидией Вележевой, Юрием Шлыковым, 
Виктором Добронравовым, Леонидом 
Бичевиным. Шар из сулугуни с муссом 
из козьего сыра и вяленым виноградом, 
треска с соусом шимерули и чёрной ши-
лой — так на тарелке выглядит русская 
классика. А ещё в меню ресторана есть 
сет, посвящённый спектаклю «Обыкно-
венное чудо» Евгения Шварца.

Шеф-повара «Бочки» пленили герои 
«Вишнёвого сада» из репертуара Театра 
на Таганке. Здесь можно попробовать 
закуску с красной икрой «Раневская», 
пельмени «Гаев», десерт «Вечный виш-
нёвый сад». В сетах «Старгородский лев» 
и «Волшебная ночь на Волге» от ресто-
рана «Шинок» и театра «Русская песня» 
можно узнать самые яркие страницы 
Ильфа и Петрова: от закуски «Тайна сту-
льев» до десертов «Мечта поэта» и «Ци-
трусовый бриллиант». «Шануар» выби-
рает смелое прочтение классики, ведь 
их партнёром стал Театр на Бронной. 
В тарелках гости почувствуют присут-
ствие кентервильского привидения, 
попробовав мортаделлу из кальмара 
в виде улитки.

— Для ресторанов и театров это воз-
можность познакомиться с аудиторией 
друг друга, совпадающей по ценностям 
и интересам, — рассказали в холдинге 
Maison Dellos. — Каждый месяц в ресто-
ране-дворце идут балетные и оперные 
постановки в сопровождении сет-ужина 
от шефа. В расписании на 2025 год: опера 
«Турандот», «Дон Кихот» и «Призрак Опе-
ры», балет «Жизель», «Лебединое озеро» 
и «Баядерка», в декабре пять раз прошёл 
с большим аншлагом «Щелкунчик».

Сейчас в ресторане можно попробо-
вать блюда, созданные под впечатлени-
ем от хитов «Геликон-оперы» — «Золуш-
ки» и «Травиаты».

— Что общего между хорошим спек-
таклем и изысканным ужином? — спра-
шивает замгендиректора — худрука 
по художественно-организационной 
работе театра «Геликон-опера» Эдуард 
Мусаханянц. — И то и другое способно 
перевернуть ваш мир за несколько ча-
сов. А теперь представьте, что эти два 
удовольствия объединились. Миро-

вая практика показывает: этот союз 
творит чудеса. В Метрополитен-

опере шеф-повара создают 
меню, вдохновляясь ариями, 
а в лондонском «Ковент-Гар-
дене» десерты рифмуются 
с либретто. И это не просто 
маркетинг, это — новая куль-

турная реальность, где искус-
ство становится многомерным, 

а гастрономия — философской. 
В «Геликон-опере» мы точно знаем, что 
Пуччини отлично сочетается с парме-
заном, а «Сельская честь» Масканьи до-
стойна собственного вкуса мороженого.

Современный зритель хочет не про-
сто смотреть спектакль — он хочет про-
живать его всеми чувствами. И если для 
этого нужно создать специальное меню 
или придумать новый вкус морожено-
го — почему бы и нет. В конце концов ис-
кусство должно приносить радость. Как 
говорит Эдуард Мусаханянц, коллабо-
рации театра и ресторана увеличива-
ют доходы обеих сторон.

Заработано пером
«Финист» опередил «Волшебника» в российском прокате

Юлия Фролова 

С казочный блокбастер «Финист. Пер-
вый богатырь» возглавил российский 

кинопрокат в прошедший уикенд. Он за-
работал в период с 9 по 12 января 299 млн 
рублей, а его совокупные кассовые сбо-
ры превысили уже 2,2 млрд. На второе 
место опустился победитель новогод-
ней битвы «Волшебник Изумрудного го-
рода. Дорога из жёлтого кирпича» — кар-
тина Игоря Волошина принесла в свой 
актив 295,6 млн рублей. На третьем месте 
с большим отставанием по-прежнему 
«Ёлки 11» с 79,7 млн. «Известия» — об ито-
гах выходных в отечественном прокате.

Самым успешным релизом прошед-
шего уикенда стала сказка «Финист. 
Первый богатырь» Дмитрия Дьяченко. 
Фильм о самом удалом богатыре Бело-
горья заработал за выходные 299 млн 
рублей, тем самым увеличив совокуп-
ные сборы до 2,2 млрд.

Приквел трилогии «Последний бо-
гатырь» показывает также высокую 
заполняемость в кинозалах: в среднем 
сеанс в первые послепраздничные вы-
ходные посещали 23 человека. Чуть от-
стаёт от «Финиста» сказочный блокба-

стер «Волшебник Изумрудного города», 
который до этого уикенда занимал пер-
вую строчку рейтинга ЕАИС. Картина 
Игоря Волошина заработала 295 млн 
рублей и приближается к 3 млрд. При 
этом сеансов у «Волшебника» было чуть 
больше, чем у «Финиста»: 35 тыс. против 
31 тыс. Обе картины продолжают демон-
стрировать практически одинаковую 
наработку на сеанс: 8,4 тыс. у «Волшеб-
ника» и 9,6 тыс. у «Финиста».

— В новогоднюю битву релизы одного 
жанра выступили в синергии — у зрите-
лей было время, чтобы посетить сеансы 
обоих фильмов. Сейчас, когда интерес 
к праздничным новинкам всё ещё высок, 
фильмы продолжат обмениваться ауди-
торией: те, кто уже оценил «Финиста», 
посмотрят «Волшебника Изумрудного 
города», и наоборот. В этом смысле эти 
два проекта обеспечили возможность 
выбора для семейной целевой аудито-
рии и более долгосрочный кассовый 
приток для кинотеатров, — рассказала 
«Известиям» президент сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольга Зинякова.

И «Финист», и «Волшебник Изум-
рудного города» стали драйверами но-
вогоднего проката в России, который 

в этом году стал рекордным по кассо-
вым сборам, но не по посещаемости. 
В официальном отчёте Фонда кино 
по итогам январских праздников ука-
зано, что совокупные кассовые сборы 
составили 6,2 млрд рублей, посещае-
мость в период каникул на 97% обеспе-
чена отечественными фильмами — они 
принесли 6 млрд.

С большим отставанием замыкает 
тройку лидеров одиннадцатая часть 
франшизы «Ёлки» — 79,7 млн рублей 
за уикенд и 1,1 млрд совокупных сбо-
ров. Всё так же не сдаёт позиций муль-
тфильм «Иван Царевич и Серый Волк 6», 
чьи общие сборы достигли 410 млн руб-
лей, — шестая строка рейтинга. При 
этом в прошедшие выходные заметно 
упала посещаемость кинотеатров. Так, 
в праздники «Финисту» отдали предпо-
чтение более 4 млн зрителей, в этот уик-
енд их число сократилось до 717 тыс. Но, 
как напоминают эксперты, это тради-
ционное праздничное затишье, кото-
рое вскоре разгонят громкие новинки 
кинопроката.

— Уже высоки ожидания от фильмов 
«Василий», «Красный шёлк» и, конечно, 
«Пророк. История Александра Пушки-
на». Учитывая новый кассовый рекорд 
результатов новогодней битвы и пока-
затели этого уикенда, можно предполо-
жить, что и у всего января будет лучший 
результат по сравнению с прошлогод-
ним, — добавила президент сети «КАРО».

В ближайшее время кинопрокат ждёт 
ещё один фильм-миллиардник — сбо-
ры экранизации «Домовёнка Кузи» до-
стигли 949 млн рублей. Фильм, как и ра-
нее, занимает четвёртую строку в ЕАИС, 
к нему внимание зрителей по-прежнему 
высоко — в среднем 27 человек на сеанс. 
Собирают кассу и зрителей триквел 
«Приключений Паддингтона» и анима-
ционные «Три кота. Зимние каникулы» — 
10-я и 11-я строки соответственно.

Лучшей иностранной новинкой неде-
ли стал сиквел боевика «Охота на воров» 
с Джерардом Батлером в главной роли. 
Вторая часть с подзаголовком «Пантера» 
освоила за свой стартовый уикенд бо-
лее 58 млн рублей и заняла пятую стро-
ку рейтинга. Помимо «Охоты на воров 2» 
в топе ЕАИС ещё две иностранные но-
винки: хоррор «Заклятие. Новое поколе-
ние» и добравшийся до широкого про-
ката в России «Мегалополис» Фрэнсиса 
Форда Копполы.

Благоприятный фонд

Сергей Уваров

Искусствовед

Р етроспективы Кустодиева, Брюлло-
ва, Дейнеки; проекты, посвящённые 

80-летию окончания Второй мировой. 
А ещё — целый ряд выставок по русскому 
авангарду. Российских поклонников ис-
кусства в 2025 году ждёт немало интерес-
ного, хотя музейная сфера по-прежнему 
может полагаться только на отечествен-
ные собрания. Но сегодня уже нет сомне-
ний, что к новой реальности арт-среда 
адаптировалась и даже научилась из-
влекать из существующих ограничений 
плюсы.

Когда в 2022 году стало ясно, что 
межгосударственный музейный об-
мен будет остановлен, это казалось 
катастрофой. Настолько мы привыкли 
видеть в России шедевры и целые вы-
ставки из-за рубежа (вспомним хотя 
бы сверхуспешные экспозиции прера-
фаэлитов, Тёрнера, Лейденской кол-
лекции в ГМИИ, громкие, а подчас 
и скандальные проекты современных 
западных художников в Эрмитаже), 
что казалось невозможным обойтись 
своими силами, особенно в отноше-
нии зарубежного искусства.

Впрочем, не все уже помнят, 
что ещё задолго до этих событий 
мы перестали получать произведе-
ния из США — и вовсе не из-за геопо-
литики, а как следствие так называе-
мого дела библиотеки Шнеерсона. 
В 2010 году американский суд стал на-
кладывать ограничения на россий-
ское имущество по иску любавичских 
хасидов, которые требовали у Москвы 
вернуть принадлежавшие им прежде 
книги и документы. Штаты не смогли 
дать гарантии, что вещи из наших му-
зеев не будут арестованы. Соответ-
ственно, мы перестали их выдавать, 
а заокеанские институции поступи-
ли зеркально. Повлияло ли это на вы-
ставочную деятельность? Безусловно, 
ведь в американских собраниях хра-
нятся выдающиеся экспонаты. Стало 
ли фатальным? Отнюдь.

И вот в 2022-м нам и вовсе пришлось 
распоряжаться лишь своим достоя-
нием. Да, это сделало невозможным 

проведение многих запланированных 
проектов. Скажем, ГМИИ планировал 
ретроспективу Арчимбольдо — край-
не дефицитного художника эпохи 
Возрождения, вещей которого в рос-
сийских музеях нет вовсе. Понятное 
дело, выставка не состоялась. Но залы 
не должны пустовать, а значит, вме-
сто зарубежных экспонатов зрители 
в итоге увидели (и будут видеть в обо-
зримом будущем) российские.

Не секрет, что в постоянных экспо-
зициях демонстрируется малая доля 
того, что хранится в фондах. Вот лишь 
несколько цифр. Собрание Эрмита-
жа — около 3 млн предметов. У Госу-
дарственного музея истории Санкт-
Петербурга — более 1,3 млн. У ГМИИ 
имени Пушкина — 610 тыс. А ведь есть 
ещё менее крупные, в том числе реги-
ональные заведения, есть архивы, где 
тоже хранятся несметные сокрови-
ща (в основном графика), которые пуб-
лика может посмотреть только на вы-
ставках.

Понятно, что предмет предмету 
рознь и дело не только в формальных 
показателях. За рубежом есть вещи 
незаменимые, в том числе из русско-
го искусства. А многие произведе-
ния из российских музейных фон-
дов непригодны для экспонирования 
из-за состояния сохранности ну или 
не слишком интересны для широкой 
публики. Но, поверьте, шедевров у нас 
всё равно немало, в том числе тех, ко-
торые недооценены, не очень извест-
ны и выставляются крайне редко. 
И сложившаяся ситуация — хороший 
стимул, чтобы их изучить, а то и отре-
ставрировать.

Любая серьёзная выставка — это 
не просто «привезли и показали». 
За кулисами — обширная научная ра-
бота, в результате которой иногда 
удаётся узнать немало нового. В фев-
рале в центре изучения конструкти-
визма «Зотов» откроется выставка 
произведений Михаила Матюшина 

и Елены Гуро, двух выдающихся фи-
гур русского авангарда, и в процессе 
её подготовки кураторам даже в му-
зейных собраниях удалось обнару-
жить вещи, которые прежде не были 
известны: например, один из пейза-
жей Гуро всегда демонстрировал-
ся как односторонний, а на обороте 
холста оказалось не менее прекрас-
ное изображение; ещё один предмет 
числился во вспомогательном фон-
де и в принципе не воспринимался 
как произведение искусства, но ока-
зался очень интересной скульпту-
рой Матюшина. Ну а целый ряд ли-
стов из архивов получил уточнённые 
атрибуции и впервые предстанет пе-
ред зрителями.

И это только один пример. В по-
следнее время всё чаще звучит опре-
деление «выставка-открытие»: речь 
и об открытии для публики (скажем, 
если в фокусе творчество не само-
го известного живописца), но также 
и о концентрации искусствоведче-
ских находок. Необязательно они свя-
заны с атрибуцией вещей — не менее 
интересна может быть история их бы-
тования, коллекционирования.

ГМИИ имени Пушкина делает став-
ку в 2025-м именно на эту тему. «Му-
зей Барятинских. Европейское ис-
кусство XVII–XIX веков» расскажет 
о собрании русских князей, владев-
ших произведениями Дюрера, Джор-
дано, Рембрандта. А «Вернуть будуще-
му. К истории шедевров, утраченных 
и сохранённых во Второй мировой во-
йне» раскроет секреты реставрации 
полотен, пострадавших из-за пожаров 
в берлинском бункере в мае 1945 года 
и спасённых благодаря сотрудникам 
Пушкинского музея.

Публика, конечно, традицион-
но ждёт музейных «блокбастеров» — 
монографических проектов вокруг 
звёздных имён. И в наступившем году 
недостатка в них не будет. Третья-
ковка обещает ретроспективы Бори-
са Кустодиева, Ильи Машкова, а ещё — 
примет эстафету у Петербурга 
и покажет творчество Карла Брюлло-
ва; Русский музей же продемонстри-
рует искусство Александра Дейнеки. 
Список, заметим, далеко не полный. 
И каждая такая выставка сопряжена 
с большой работой по изучению фон-
дов, с реставрацией произведений, 
поиском и оценкой вещей из частных 
собраний.

МНЕНИЕ  

« СОБРАНИЕ ЭР-
МИТАЖА — 
3 МЛН ПРЕД-

МЕТОВ. У ГМИИ ИМЕНИ 
ПУШКИНА — 610 ТЫС. 
А ВЕДЬ ЕСТЬ ЕЩЁ МЕНЕЕ 
КРУПНЫЕ, В ТОМ ЧИС-
ЛЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЗАВЕ-
ДЕНИЯ, ЕСТЬ АРХИВЫ, ГДЕ 
ТОЖЕ ХРАНЯТСЯ НЕСМЕТ-
НЫЕ СОКРОВИЩА

Ан
др

ей
 Е

го
рш

ев
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Н
М

Г 
Ки

но
пр

ок
ат

»
Ф

от
ог

ра
ф

ии
: Т

еа
тр

 и
м.

 Е
вг

. В
ах

та
нг

ов
а,

 Р
ом

ан
 С

ус
ло

в

Хлеб для зрелищ
Коллаборация театров и ресторанов стала трендом —  

как служители Мельпомены стараются прикормить зрителей 

Культура
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«КРАСНОДАР» (39 ОЧКОВ)

Позиции для усиления: вингер, центральный 
защитник, левый защитник.

В последние годы «Краснодар» был неста-
билен на весеннем отрезке чемпионата. Осо-
бенно показательным получился прошлый се-
зон, когда «быки» разбазарили добытое к зиме 
преимущество. Сейчас клубу важно не допу-
стить ту же ошибку, ведь отрыва от «Зенита» 
нет, а календарь впереди тяжёлый.

Давней проблемой команды являются 
фланги атаки. Топ-бомбардиру Кордобе ста-
бильно не хватает качественной поддерж-
ки с флангов. Да, есть добротные Виктор Са 
и Жоау Батчи, но на роль лидеров они не тя-
нут, поэтому «Краснодар» в поисках усиления 
на эти позиции. В последнее время много пи-
шут про бразильца Уэсли из «Интернасиона-
ля». 25 лет, может сыграть как «десятку», так 
и на флангах или даже исполнить центрфор-
варда. Статистика благоприятная — 13 голов 
и 2 ассиста в 48 матчах сезона. Судя по все-

му, это вариант номер один для усиления. 
Бюджетная альтернатива — 29-летний Аде-
мир из «Баии», об интересе к которому так-
же пишут.

Оборона также нуждается в усилении — 
точнее, в качественной ротации. Пара Тор-
мена — Коста производит хорошее впечатле-
ние, но на подмене есть только Кайо и молодой 
Арутюнян, который не пользуется доверием 
в этом сезоне. Да и Тормену сватают в «Траб-
зонспор». Поэтому «Краснодар», по слухам, хо-
чет подписать защитника с российским па-
спортом — сообщается об интересе к Максиму 
Осипенко из «Ростова» и Валентину Пальцеву 
из махачкалинского «Динамо».

Также дублёр нужен Лукасу Оласе на ле-
вый фланг обороны. Пока уругвайца подме-
няет Сергей Петров, но ему уже 34, плюс ему 
привычнее выступать справа. Правда, пока 
новостей о возможном новичке на эту пози-
цию не появляется.

«ЗЕНИТ» (39 ОЧКОВ)

Позиции для усиления: крайний защитник.
У чемпиона в этом сезоне возникли про-

блемы с обороной. Да, вместе с «Краснодаром» 
пропустили меньше всех в РПЛ (по 12 голов), 
но это заслуга Евгения Латышонка, с отрывом 
лучшего вратаря этого розыгрыша по процен-
ту отражённых ударов (85,7). В распоряжении 
Сергея Семака обширный набор центрбеков, 
однако стабильную связку создать пока не по-
лучилось. К тому же, вероятно, скоро коман-
ду покинет Родригао. Не просто так досроч-
но завершена аренда Ваньи Дркушича, так 
что вряд ли «Зенит» будет покупать ещё од-
ного игрока в центр обороны.

По слухам, питерцы не смогли договориться 
с аргентинским «Расингом» по трансферу пра-
вого защитника Гастона Мартирены. Считыва-
ется намёк на желание укрепить эту позицию. 
По слухам, в сфере интересов «Зенита» находит-
ся Александр Сильянов из «Локо», который как 
раз может сыграть как в центре, так и на фланге.

Работа сине-бело-голубых на рынке во мно-
гом будет зависеть от того, останутся ли в ко-
манде Вендел и Клаудиньо. Новая волна слухов 
снова порождает разговоры об их возможном 
отъезде в Бразилию. Если это так, то «Зениту» 
понадобится качественная замена. Однако отъ-
езды всё же маловероятны.

«СПАРТАК» (37 ОЧКОВ)

Позиции для усиления: нападающий, цен-
тральный полузащитник, вингер, правый за-
щитник.

Судя по всему, «Спартак» планирует про-
вести активное трансферное окно и подвез-
ти Станковичу серьёзное усиление. Прав-
да, перед этим хорошо бы почистить состав 
от футболистов, которые не проходят в со-
став, — в этом контексте всплывали фами-
лии Игнатова, Хлусевича, Селихова, Абены, 
Зиньковского и Николсона. А с Виллианом 
Жозе, как уверяют в Бразилии, уже расторг-
ли контракт.

Если уйдёт и Шамар, то красно-белым 
точно понадобится форвард на смену Угаль-
де. Костариканец в хорошей форме, но давать 
ему отдых тоже необходимо. Да и от травм 
никто не застрахован. В последнее время 
много пишут о возможном трансфере напа-
дающего «Ривер Плейт» Пабло Солари. Его 
преимущество в том, что он может сыграть 
на любой позиции в атаке — как центрфор-
варда, так и на одном из флангов. Вероятно, 
именно аргентинец — приоритет на рынке.

Также возможно возвращение Квинси Про-
меса, если ему разрешат покинуть террито-
рию ОАЭ. В любом случае «Спартаку» надо 

прокачивать конкуренцию на флангах атаки, 
особенно не помешает как раз левый вингер.

Если команду покинет Александр Селихов, 
то красно-белые наверняка озаботятся и поис-
ком нового вратаря. По слухам, на рассмотре-
нии находятся Давид Волк из махачкалинско-
го «Динамо» и отстранённый Марко Николичем 
за слова о возможном переходе в «Спартак» 
Илья Помазун.

Плюс возможно усиление на фланг обороны, 
особенно если клуб покинет Даниил Хлусевич. 
Ранее сообщалось об интересе к левому защит-
нику «Осасуны» Абелю Бретонесу. Пишут так-
же о возможном переходе опорника «Браги» Ро-
дриго Саласара. Но заплатить придётся много 
(Transfermarkt оценивает 25-летнего уругвай-
ца в €16 млн), и на фоне неплохо работающей 
связки Умяров — Мартинс эта покупка не ка-
жется приоритетной. Хотя если «Спартак» по-
кинет Пруцев или Зобнин, то замена более чем 
адекватная.

А главной звездой-новичком может стать 
Иван Илич из «Торино». Возможный трансфер 
23-летнего серба оценивают в €25 млн. Слухи 
подогрело и его неожиданное отсутствие в за-
явке на последний матч. Тренер Паоло Вано-
ли объяснил это травмой.

«ДИНАМО» (35 ОЧКОВ)

Позиции для усиления: центральный полуза-
щитник, крайний защитник.

Пока этой зимой пишут в основном про Би-
телло, которого очень хочет вернуть на роди-
ну «Ботафого». Если трансфер состоится, для 
«Динамо» в абсолютном приоритете будет по-
иск замены. Также может уехать и Луис Чавес, 
на него в клубе также рассчитывают и гото-
вы будут продать разве что за большие деньги.

Хотя в любом случае в «Динамо» задумы-
ваются об укреплении центра поля. Диего 
Лаксальту скоро 32, в последнее время он не-
стабилен, и потому есть серьёзный интерес 
к Данилу Глебову из «Ростова». На трансфер 
придётся раскошелиться: Transfermarkt оцени-

вает 25-летнего опорника в €8 млн, но это 
будет качественное усиление. Особен-
но учитывая, что Кутицкий и Гагнидзе пока 
не могут составить серьёзную конкуренцию 
за место в старте.

В контексте «Динамо» всплывает и имя Да-
ниила Хлусевича, который, по слухам, рассма-
тривает уход из «Спартака» из-за недостат-
ка игровой практики. Не факт, что он сможет 
пробиться в основу, но для усиления конку-
ренции на флангах обороны пригодился бы. 
Пока Даса и Скопинцев справляются, но мощ-
ных дублёров по позиции у них нет, Личка ча-
стенько задействует номинальных централь-
ных — Кутицкого и Фернандеса.

ЦСКА (31 ОЧКО)

Позиции для усиления: центральный напада-
ющий, вингер.

Армейцы уже давно не разбрасываются 
деньгами на рынке, но есть пара позиций, ко-
торые точно стоит укрепить. Самая важная — 
атака, ведь голы команде Николича пока да-
ются с большим трудом.

После отъезда Фёдора Чалова ЦСКА никак 
не может найти качественного новичка на его 
позицию. Тамерлан Мусаев производит прият-
ное впечатление, но в одиночку он не вытянет, 
нужна качественная подмена. У новоприбыв-
ших Гуарирапы, Койта и Шуманского на дан-
ный момент ноль голов в РПЛ, и это проблема, 
которую надо решать.

Недавно появилась информация, что ЦСКА 
проявляет серьёзный интерес к 24-летнему 
нападающему «Ред Булл Брагантино» Алер-
рандро, который является лучшим бомбар-
диром бразильской серии A. Правда, при-

дётся посражаться за него с мексиканским 
«Крус Асуль». По слухам, на радаре находит-
ся и аргентинец Мигель Борха, последнее вре-
мя не проходящий в стартовый состав «Ри-
вер Плейт». Также пишут о его одноклубнике 
Пабло Солари, но тут придётся выдержать се-
рьёзную конкуренцию как минимум со сто-
роны «Спартака». Ещё на примете есть 22-лет-
ний Эсекиэль Себальос из «Бока Хуниорс», 
но он скорее игрок фланга. 

осталась до абсолютного 
рекорда Уэйна Гретцки 

Александр  

Овечкин  

забил  

гола

шайба

Алексей Фомин

В последние недели в КХЛ одной из главных 
сенсаций стала рекордная победная серия 

«Куньлунь Ред Стар», с 2020 года проводящего 
домашние матчи в Мытищах. Подопечные Ми-
хаила Кравца одержали семь побед подряд. 
Это позволило команде включиться в борь-
бу за выход в плей-офф — от первой восьмёр-
ки Западной конференции её отделяет два 
очка при одной игре в запасе у ближайшего 
конкурента «Торпедо». Если «Куньлунь» по-
падёт в плей-офф, это произойдёт впервые 
с 2017 года, когда клуб проводил свой пер-
вый сезон в КХЛ. Одним из творцов послед-
них успехов стал нападающий Александр Ша-
ров, перешедший в команду в конце декабря 
после неожиданного обмена из челябинско-
го «Трактора».

С чем связана такая успешная серия «Кунь-
луня» в КХЛ?

Желание попасть в плей-офф. 

В январе на матчи «Куньлуня» в Мытищах 
стали ходить по 2–3 тыc. зрителей, чего ра-
нее почти никогда не было после переезда 
клуба из Китая в Подмосковье. На команду 
это влияет?

Конечно! Всегда интереснее, когда на тебя 
приходит много народу. 

За счёт чего одерживаются эти победы в по-
следние недели?

Наверное, за счёт надёжной игры в оборо-
не. Достаточно хорошо помогаем вратарям, 
но и они молодцы — подтаскивают нас в каж-
дой игре, когда сложно. Плюс есть впереди 
среди ребят исполнители, которые всегда за-
бьют, когда представится возможность. Все 
эти факторы складываются вместе.

Какой язык в раздевалке «Куньлуня» наибо-
лее популярен?

Английский. У нас немного русскогово-
рящих в команде — три-четыре игрока и два 
тренера. Много американцев, канадцев, ан-
глоговорящих китайцев, три словака. Гово-
рим на русском, только если ведём индиви-
дуальные беседы с главным тренером.

Вам сложно в этой связи приходится?
Да потихонечку вникаю в английскую речь. 

В принципе на базовом уровне знал англий-
ский всегда. Так что с этим сложностей нет. 
Изъясниться сам не могу, но в целом ребят по-
нимаю. Со всеми нормально по чуть-чуть об-
щаюсь. Поэтому комфортно себя чувствую.

В таких ситуациях нет деления на группы 
по языковому признаку?

У нас в «Куньлуне» точно такого нет. 
Все более или менее друг с другом об-
щаются. В раздевалке сидим враз-
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«Не припомню,  
чтобы в раздевалке  

говорили  
на китайском»

Хоккеист «Куньлунь Ред Стар»  
Александр Шаров — о рекордной  

победной серии в КХЛ, шансах  
выйти в плей-офф и уходе из «Трактора»

нобой — не так, что русские только рядом 
с русскими, канадцы только с канадцами, 
а китайцы только с китайцами. Разделения 
нет. Нет такого, что русские ребята общают-
ся только друг с другом, англоговорящие — 
друг с другом или там китайцы обособленно 
от остальных находятся. Может быть, только 
в быту где-то это чуть-чуть есть, но не в раз-
девалке и не на льду.

Большинство китайцев из «Куньлуня» роди-
лись или выросли в Канаде и США, поэтому 
в основном по-английски говорят. Но хотя 
бы иногда китайскую речь слышите в раз-
девалке?

Нет, такого пока не припомню.

Обмен из «Трактора» для вас был неожидан-
ным?

Да, всё быстро и неожиданно произошло. 

Генеральный менеджер «Трактора» Алексей 
Волков это как-то объяснял?

Нет, но тут и так всё понятно: клуб нуж-
дался в защитнике, поэтому решил меня об-
менять.  

Как оцените шансы «Трактора» выиграть Ку-
бок Гагарина в нынешнем сезоне?

Не знаю... Команда у них хорошая, поэто-
му посмотрим, как сложится у неё весной. 
Время покажет. «Трактор» сейчас на пер-
вом месте идёт на Востоке — значит, шан-
сы на успех есть. Но в плей-офф всё не-
предсказуемо, так что рано пока давать 
какие-то прогнозы.

Алексей Волков за последний год отметился 
несколькими неочевидными кадровыми ре-
шениями: уход главного тренера Алексея За-
варухина после весенней бронзы в плей-офф, 
расставание с одним из лидеров команды по-
следних лет Антоном Бурдасовым. Можно 
сказать, что всё это будет оправдано только 
победой в Кубке Гагарина?

В «Тракторе» всегда цель была одна — Ку-
бок Гагарина. Могу это точно сказать как 
уроженец Челябинска, почти всю карьеру 
отыгравший там. Неважно, что происходит 
в клубе — всё равно от него хотят только пер-
вого места. У нас в «Куньлуне» тоже макси-
мальная ответственность — надо побеждать 
в каждом матче. Если это не удаётся, нико-
му не интересны причины. Поэтому в слу-
чае с «Трактором» требовать трофей будут, 
как и в другие сезоны. Независимо от того, 

какие кадровые перестановки делались 
менеджментом в прошлом году.
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Какие 
громкие 
трансферы 
ожидаются 
в клубах 
РПЛ

Марк Бессонов

В России 23  января от-
кроется трансферное 

окно, но уже сейчас хва-
тает слухов и новостей 
об интересе команд РПЛ 
к тем или иным футболи-
стам. О том, какие позиции 
топ-клубам стоит усилить 
зимой, и о возможных кан-
дидатах на эти роли — в ма-
териале «Известий».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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